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Один из дней празднования Наурыза носит название Шаңырақ күні. Это день семейных ценностей, 
бережного хранения домашнего очага. Не случайно именно в этот день молодые астанчане решили 
связать себя узами брака и получили бата - благословение пар, проживших в счастливом супружестве 
долгие годы, и услышали много добрых пожеланий - счастья, благополучия и мира. 

Не опоздайте на рейс Шахматные задачи
С 22 апреля по 7 мая 
включительно возможны 
изменения в расписании 
авиарейсов в связи 
с подготовкой к параду 
Победы, посвященному 
80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне 
и Дню защитника Отечества.

Отборочный тур второго 
открытого шахматного кубка 
Senat Open прошел в Астане. 

Десерт весом 
150 кг 
В преддверии Наурыз 
мейрамы коллектив колледжа 
сервиса и туризма Астаны 
приступил к приготовлению 
казахского традиционного 
блюда жент. 

В шоу приняли участие 15 масте-
ров производственного обучения, 31 
преподаватель и 55 учащихся, которые 
изучают тонкости приготовления 
национального блюда. 

Объем готового продукта поражает: 
на жент использовано 50 кг талкана. 
Его общая длина составляет 15 метров, 
ширина - 30 см, а высота - 4 см.

Общий вес - около 150 кг.
Стоит отметить, что жент - один 

из самых питательных деликатесов 
казахского народа. Он не замерзает 
зимой, не портится летом, всегда со-
храняет вкус.

Кюй на всю 
страну
20 марта столичные 
школьники примут участие 
в республиканском 
музыкальном челлендже, 
посвященном Наурыз 
мейрамы. 

Цель мероприятия - воспитание 
духовно-нравственной культуры и 
патриотизма у подрастающего по-
коления, сохранение культурного 
наследия страны и популяризация 
игры на домбре среди детей.

- Челлендж домбристов - это воз-
можность продемонстрировать музы-
кальное мастерство детей, молодежи, 
педагогов и родителей, объединив всю 
страну в едином звучании домбры. К 
участию приглашаются все желающие. 
С 2023 года челлендж проводится во 
всех организациях образования и уже 
стал значимым культурным событием. 
В рамках инициатив «Біртұтас тәрбие» 
и плана мероприятий Наурызнама зву-
ки домбры одновременно зазвучат по 
всей стране, - отметили в Министерстве 
просвещения.

Шаг 
к золоту
Астанчанка Алтынай 
ЕРЖАНКЫЗЫ в смешанной 
паре завоевала серебро 
на международном турнире 
по настольному теннису 
в испанской Коста-Браве. 

В соревнованиях приняли участие 
164 параспортсмена из 29 стран. 

- Турнир стал для меня большим 
опытом. Каждая игра - это своего рода 
испытание, я старалась изо всех сил 
защищать честь страны. Мы смогли 
хорошо сработаться с партнером и 
показать высокие результаты. Жаль, 
конечно, что не добрались до золотого 
приза, но это большая мотивация для 
достижения новых высот. Благодарю 
тренеров, болельщиков, семью за под-
держку., - выразила признательность 
Алтынай Ержанкызы.

Об этом сообщила пресс-служба Международного 
аэропорта Астаны.

Руководство воздушной гавани рекомендует пасса-
жирам заранее уточнять актуальную информацию у 
авиакомпаний и на официальных ресурсах, а также просит 
с пониманием отнестись к временным ограничениям и 
планировать поездки с учетом возможных изменений.

Для получения актуальной информации о статусе 
рейсов:

• контакт-центр: +7 (7172) 702-999;
• официальный сайт: www.nn-airport.kz

В турнире выступили 125 участ-
ников с рейтингом Эло до 2000, 
информирует Казахстанская фе-
дерация шахмат. 

Символический первый ход, 
давший старт кубковому турниру, 
сделал вице-президент Казахстан-

ской федерации шахмат Марат 
ЕСЕНОВ. 

Победителем турнира стал 
Виктор Журавлев, на втором месте 
- Мерей Руслан, на третьем - Андрей 
Байскаков, командный зачет выи-
грали шахматисты Совета ветера-
нов, сообщает KazChess. Лучшие 35 
игроков соревнований получили 
право представлять столицу в одном 
из пяти полуфиналов. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Идея организации фестиваля 
обсуждалась на встрече экспертов в 
Минске с участием представителей 
государств - членов СНГ и Испол-
нительного комитета организации. 
Казахстан предложил проводить 
такие кинофестивали раз в два года, 
что поможет укрепить культурное 
сотрудничество между странами и 
популяризировать национальные 
фильмы. В дальнейшем фестиваль 
планируется проводить в каждой 
из стран СНГ. Это событие станет важным шагом в развитии кинемато-
графических связей в рамках организации.

В рамках форума Digital 
Almaty Министерство цифрового 
развития подписало меморандум 
с компанией AgiBot, специализи-
рующейся на производстве гума-
ноидных роботов. Согласно доку-
менту, на базе Международного 
центра ИИ Aлем.ai будет создан 
исследовательский и опытно-кон-
структорский центр, а также ло-
кализовано производство роботов 
с применением искусственного 
интеллекта. ИИ уже активно используется в образовании, включая 
создание тестов ЕНТ, и в других сферах.

ЭКОЛОГИЯ

В Казахстане запрещено срывать дикие тюльпаны, 
за это грозит уголовная ответственность.

Министерство экологии и 
природных ресурсов РК акти-
визирует работу по экологичес-
кому воспитанию в школах. В 
марте начнется акция «Парад 
парков», в рамках которой пред-
ставители министерства посетят 
школы и проведут уроки об ох-
ране природы. Особое внимание 
будет уделено растениям и жи-
вотным, занесенным в Красную 
книгу. В прошлом году в Казах-
стане были зафиксированы случаи срыва тюльпанов, за которые 
предусмотрена уголовная ответственность.

КУЛЬТУРА

Первый Международный кинофестиваль стран СНГ 
«Содружество» пройдет в Казахстане. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

В стране начнется производство гуманоидных 
роботов и создание исследовательского центра. 

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства принял ди-
ректора Института диплома-
тии Академии государственно-
го управления при Президенте 
Республики Казахстан Алексея 
ВОЛКОВА в связи с его выдви-
жением на должность замести-
теля Генерального секретаря 
Международной организации 
по русскому языку.
Данная структура создана в це-

лях продвижения гуманитарных 
инициа тив, реализации совместных 
проектов государств - участников в 
сферах культуры, науки и образо-
вания. Учредителями организации 
являются шесть стран: Беларусь, Ка-
захстан, Кыргызстан, Россия, Таджи-
кистан и Узбекистан.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ отме-
тил уникальное достижение 
бронзового призера Олимпий-
ских игр-2024 Назым КЫЗАЙ-
БАЙ, которая одержала победу 
в финале чемпионата мира по 
боксу среди женщин в Нише 
(Сербия).
«Поздравляю Назым Кызайбай 

- первую в истории отечественного 
бокса трехкратную чемпионку мира. 
Это уникальное достижение. Хочу 
поблагодарить всю национальную 
сборную за блестящее выступление 
на первенстве планеты в Сербии. Же-
лаю нашим девушкам новых спор-
тивных вершин», - написал Глава 
государства на своей странице в со-
циальной сети Instagram.

Глава государства принял ге-
нерального директора СNNC 
Шэнь ЯНЬФЭНА.
На встрече с главой Китайской 

национальной корпорации ядерной 
промышленности (СNNC) были об-
суждены перспективы сотрудниче-
ства в атомной энергетике.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ сообщил 
Шэнь Яньфэну о планах Казахстана 
по развитию отрасли, подчеркнув 
важность принятого недавно реше-
ния о создании Агентства по ядерной 
энергетике для системной реализа-
ции стоящих перед национальной 
экономикой стратегических задач.

Глава государства отметил, что 
наша страна заинтересована в значи-
тельном опыте корпорации СNNC, 
являющейся флагманом атомной 
энергетики КНР. 

В свою очередь Шэнь Яньфэн 
проинформировал Касым-Жомарта 
Токаева о проектах компании на тер-
ритории Китая и за рубежом.

В ходе беседы были рассмотрены 
вопросы сотрудничества в изучении 
передовых технологий мирного ис-
пользования атомной энергии и обу-
чении казахстанских специалистов.

Глава государства направил те-
леграмму соболезнования Пре-
зиденту Республики Северная 
Македония.
Касым-Жомарт ТОКАЕВ с боль-

шим сожалением воспринял сообще-
ние о многочисленных человеческих 
жертвах в результате пожара в городе 
Кочани.

Глава государства от имени на-
рода Казахстана и от себя лично вы-
разил соболезнования Президенту 
Северной Македонии Гордане СИ-
ЛЯНОВСКОЙ-ДАВКОВОЙ и семьям 
погибших, а также пожелал скорей-
шего выздоровления пострадавшим.

- Глава государства в своем выступ-
лении на IV Национальном курултае 
определил вектор развития страны 
на ближайшую перспективу в сфере 
внутренней политики и экономики. 
Внимание было уделено многим зна-
чимым вопросам, касающимся роста 
экономики, реализации крупных ин-
фраструктурных и энергетических 
проектов, цифровизации и развития 
человеческого капитала. Главное - ка-
чественно реализовать поручения 
Президента, - подчеркнул Олжас Бек-
тенов.

Заслушаны подходы министерств 
по реализации поставленных задач. 

Заместитель Премьер-министра - 
министр национальной экономики Се-
рик ЖУМАНГАРИН доложил о работе 
по созданию новых точек экономичес-
кого роста и устранению дисбалансов 
в региональном развитии, развитию 
справедливой и эффективной на-
логовой системы, улучшению адми-
нистрирования налогообложения. В 
соответствии с поручением Главы го-
сударства будут разработаны проект 
Концепции региональной политики 
на 2025-2030 годы и отдельный закон о 
развитии приграничных территорий.

Министр энергетики Алмасадам 
САТКАЛИЕВ сообщил, что в рамках 
поручения Президента в ближайшие 
два года планируется реализовать ряд 
новых проектов, которые дадут при-
рост мощности энергосистемы поряд-
ка 3 ГВт.

Министр цифрового развития, ин-
новаций и аэрокосмической промыш-
ленности Жаслан МАДИЕВ доложил о 
внедрении искусственного интеллек-
та в сферу бюджетного планирования 
и разработке интеллектуальной моде-
ли прогнозирования доходной и рас-
ходной части бюджета. В планах также 
масштабное расширение мощностей 
дата-центров, что укрепит позиции 
Казахстана как регионального IT-хаба.

Министр культуры и информации 
Аида БАЛАЕВА доложила о начатой 
работе по усилению законодатель-
ства в области кино, планах по разви-
тию казахской анимации для детей. 
В целях исполнения поручений Пре-
зидента о пересмотре критериев госу-
дарственного социального заказа и по 
совершенствованию законодательства 
о неправительственных организациях 
создана экспертная комиссия из пред-
ставителей НПО. 

В сфере образования в рамках еди-
ной программы «Дети Казахстана» 
будет разработан специальный закон, 
направленный на обеспечение без-
опасности и защиты подрастающего 
поколения от насилия, доступ к каче-
ственному образованию и медобслу-
живанию, предоставление равных 
возможностей детям с особыми по-
требностями. 

По его словам, был затронут самый 
широкий спектр актуальных вопросов, 
волнующих общество. 

Выступление Президента носило 
программный характер и по своему со-
держанию и структуре сопоставимо с 
ежегодным Посланием. 

В своей речи Глава государства дал тща-
тельный анализ текущей ситуации, озву-
чил системные решения многих вопросов 
и определил задачи на перспективу. 

Практически все ключевые предло-
жения членов Национального курул-
тая, озвученные ими за два дня, нашли 
отражение в выступлении Президента. 

Какие вопросы и инициативы 
поднимали общественники на рабо-
чих секциях и пленарном заседании? 

Реформирование экономики 
(внедрение инноваций и цифровых 
технологий, совершенствование на-
логово-бюджетной сферы, развитие 
транспортной инфраструктуры в ре-
гионах, нивелирование региональных 
диспропорций на рынке труда, обеспе-
чение безопасности на производстве, 
популяризация рабочих профессий). 

Социальная политика (повышение 
доступности и качества образования, 
развитие науки и здравоохранения, воп-
росы экологии, создание комфортных 
условий для лиц с особыми потребно-
стями). 

Укоренение принципа «Закон и по-
рядок» (борьба с мошенничеством, ус-
ловия содержания в женских колониях, 
профилактика правонарушений среди 
молодежи, привитие правовой грамот-
ности, ответственность для родителей 
правонарушителей). 

Систематизация идеологической 
работы (разработка единого концепту-
ального документа в сфере внутренней 
политики, борьба с деструктивными 
религиозными течениями, пересмотр 
критериев государственного социаль-
ного заказа, противодействие расточи-
тельству и бескультурью, системное 
воспитание подрастающего поколения 
по программе «Адал азамат», проведе-

ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ
Государственный советник Ерлан КАРИН подвел итоги 
IV заседания Национального курултая, состоявшегося 
14-15 марта в Бурабае, и отметил его основные 
особенности. 

ние просветительской работы и продви-
жение культурно-духовного наследия). 

Какие знаковые инициативы оз-
вучил Глава государства? 

Идеологические и гуманитарные 
проекты: 

- разработка Концепции внутренней 
политики; 

- совершенствование законодатель-
ства в сфере НПО; 

- открытие институтов Абая за рубе-
жом; 

- создание международного фонда 
охраны биологического разнообразия; 

- создание национального цифрово-
го архива; 

- создание единой программы «Дети 
Казахстана»; 

- создание в каждом областном цен-
тре центров реабилитации и развития 
особенных детей; 

- оборудование в каждом областном, 
районном центре, в поселках и селах 
детских футбольных площадок. 

Экономические и инфраструк-
турные инициативы: 

Определение пяти приоритетных 
направлений развития страны к 40-ле-
тию независимости: цифровизация и 
искусственный интеллект, транспорт и 
транзит, энергетика, агропромышлен-
ный сектор, человеческий капитал. 

Увеличение в 2025-м финансирова-
ния реального сектора экономики почти 
в два раза - до 8 триллионов тенге, в после-
дующие годы - до 10 триллионов тенге. 

Реализация крупных инфраструк-
турных проектов в 2025-2026 годах. 

Ежегодный запуск около 200 инвес-
тиционных проектов в течение следую-
щих четырех лет. 

Разработка нового закона о развитии 
приграничных территорий. 

Строительство автомобильной до-
роги от Астаны через Аркалык, Тургай 
и Иргиз с прямым выходом к Транс-
каспийскому международному транс-
портному маршруту. 

Создание Агентства по ядерной 
энергетике.

Открывая работу бюро, спикер Сена-
та Маулен АШИМБАЕВ акцентировал 
внимание депутатов на задачах, постав-
ленных Президентом страны в ходе IV 
заседания Национального курултая, 
- ориентирах и направлениях законода-
тельной работы для реализации идеи 
построения Справедливого, безопасно-
го и сильного Казахстана. 

- Президент страны Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ на IV заседании Националь-
ного курултая определил ряд задач по 
развитию Казахстана. Были обсужде-
ны актуальные вопросы, волнующие 
общественность, высказаны конструк-
тивные мнения. Определены направ-
ления законодательных изменений, 
над которыми должен поработать 
Парламент. В целом с каждым годом 
значение курултая растет. Об этом сви-
детельствуют масштаб и актуальность 
вопросов, поднятых в этом году. Зада-

ча парламентариев - создать необхо-
димую законодательную основу для 
реализации комплексных инициатив 
Главы государства по реализации идеи 
создания Справедливого, безопасного, 
чистого и сильного Казахстана. Поэто-
му важно выстроить системную работу 
в этом направлении и актуализировать 
план мероприятий палаты, - сказал Ма-
улен Ашимбаев, обращаясь к депута-
там.

Также в ходе заседания сенаторы об-
судили темы предстоящих на неделе за-
седаний комитетов и выездных встреч 
депутатов с заинтересованными сторо-
нами для решения актуальных вопро-
сов регионов. На повестке - обсуждение 
вопросов противодействия экстремиз-
му и терроризму, а также действующей 
практики принятых законодательных 
изменений по игорному бизнесу и лоте-
рейной деятельности в стране. 

Министр туризма и спорта Ербол 
МЫРЗАБОСЫНОВ сообщил о мерах по 
развитию футбола. 

О реализации поручений по сохра-
нению биоразнообразия и укреплению 
экологической культуры доложил 
министр экологии и природных ре-
сурсов Ерлан НЫСАНБАЕВ. С целью 
укрепления природоохранных мер 
разрабатывается Концепция сохране-
ния биоразнообразия, также ведется 
работа по укреплению экологической 
культуры в рамках инициативы «Таза 
Қазақстан». 

В АПК Казахстан продолжит укреп-
лять позиции в экспорте зерна и муки, 
наращивая мощности глубокой пере-
работки. В ближайшие три года запу-
стят три крупных проекта на $560 млн 
с созданием 1,5 тыс. рабочих мест. 

Премьер-министр подчеркнул не-
обходимость качественной и опера-
тивной работы по направлениям, от-
меченным Главой государства в своем 
выступлении. Министерствам и аки-
матам дан ряд поручений.

В рамках налоговой реформы пер-
вый пакет поправок внесен на рассмот-
рение Мажилиса Парламента. 

МЦРИАП поручено разработать 
план мероприятий по внедрению 
новых цифровых технологий в гос-
органах и квазигоссекторе. К этой 
работе необходимо привлечь IT-
специалистов.

- Глава государства поручил Прави-
тельству приступить к строительству 
новой автодороги от Астаны через тур-
гайский регион с выходом к Транска-
спийскому транспортному коридору. 
Министерству транспорта необходимо 
оперативно актуализировать ранее раз-
работанные ТЭО и ПСД, определиться с 
источниками финансирования и уже в 
текущем году приступить к строитель-
ству, - отметил Премьер-министр. 

МСХ поручено разработать комп-
лексный план по глубокой переработке 
зерна и развитию экспорта. МЭПР необ-
ходимо внести в Правительство проект 
решения о создании международного 
фонда по сохранению природного био-
логического разнообразия. Министер-
ствам туризма, культуры совместно с 
акимами регионов требуется прорабо-
тать меры популяризации в каждом ре-
гионе точек притяжения для туристов. 

МВД совместно с Министерством 
культуры и информации поручено до-
работать Концепцию по продвижению 
идеологии закона и порядка на 2025-
2030 годы, а также разработать новый 
программный документ по профилак-
тике наркомании и наркопреступно-
сти на ближайший период.

Ряд поручений дан по развитию 
атомной энергетики, театров, кино, 
наукоградов, модернизации образова-
тельных, медицинских и спортивных 
объектов.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ 
ОСНОВА ДЛЯ ИНИЦИАТИВ
Депутаты Сената обсудили план мероприятий 
на предстоящую неделю и определили повестку заседания 
палаты, запланированного на 20 марта.

ПЕРСПЕКТИВЫ РОСТА
Премьер-министр Олжас БЕКТЕНОВ провел совещание 
по вопросу реализации поручений Президента, 
озвученных в ходе IV заседания Национального 
курултая.
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Соревнования прошли в теннис-
ном центре «Даулет» в трех категори-
ях - мужской и женской одиночные 
разряды, а также микст.

По информации организаторов, 
Astana Spring Open - это не только 
спорт, но и социальная миссия. Все 
вырученные средства будут направ-
лены на развитие тенниса среди лиц 
с особенностями интеллектуального 

развития, а также поддержку чемпио-
ната мира по теннису Virtus, который 
состоится в мае в Астане.

- Это не просто соревнование, а 
возможность поддержать важную со-
циальную инициативу. Спорт должен 
быть доступен каждому, и мы рады 
внести свой вклад в развитие инклю-
зивного тенниса, - сказала организа-
тор турнира Евгения ФОКАИДИ. 

Программа предназначена для 
старшеклассников, желающих осво-
ить профессиональную квалифика-
цию, еще учась в школе. Таким обра-
зом, школа предоставляет учащимся 
новые возможности для реализации 
своих способностей и учит быстро 
адаптироваться к изменениям на 
рынке труда в будущем. Это также 
повышает интерес молодежи к освое-
нию рабочих профессий.

Экспериментальная образователь-
ная программа реализуется в профес-
сионально-техническом, сервиса и ту-
ризма и техническом колледжах.

В этой связи заместитель дирек-
тора профессионально-технического 
колледжа Назира ТОГАЙБАЕВА оста-
новилась на особенностях проекта.

- Его суть в том, что школьники, 
еще учась в 10-11 классах, могут посту-
пать в колледжи и параллельно полу-

чать профессиональное образование 
по выбранной специальности. Они ос-
воили теоретическую и практическую 
подготовку и стали обладателями ди-
плома о квалификации еще до получе-
ния школьного аттестата. Бывает так, 
что выпускник после 11-го класса не 
поступил в вуз. Тогда он может найти 
работу по полученной профессии как 
полноценный специалист, что позво-
лит сократить количество безработной 
молодежи в стране, - пояснила спикер.

Школьники, которые стали об-
ладателями дипломов, обучались по 
специальностям «техническое обслу-
живание, ремонт и эксплуатация авто-
транспортных средств», «организация 
общественного питания», «швейное 
производство и конструирование 
одежды», «сварочное дело».

Зарина СӘРСЕНБАЙҚЫЗЫ
Фото Султана СЕИТОВА

В этом году началась реализация 
третьей очереди проекта ITS (интел-
лектуальная транспортная система). 
Стоимость проекта составляет 10187 
млн тенге. В прошлом году к системе 
подключили 345 светофоров, что со-
ставило 47% от их общего количества. 
На этот год запланировано 257 регули-
руемых объектов, что позволит охва-
тить 80%. Сумма договора на 2025 год 
составляет 3 млрд тенге, из них выде-
лено 1,1 млрд. 

Между тем в Астане продолжа-
ется установка автоматизированной 
системы измерения веса грузового ав-
тотранспорта на въезде в город (АСИ). 
В прошлом году поставили девять 
систем взвешивания на 7 въездных 
группах в город, а также по пр. Кош-
карбаева и на мосту по пр. Богенбай 
батыра (горбатый мост). В текущем 
году запланировано еще 10 единиц, а 
в 2026 году - пять АСИ.

Автоматизированные системы 
взвешивания автотранспорта плани-
руются по следующим адресам: 

1) ул. Муканова, в районе спец 
ЦОНа;

2) ул. Айтматова, в районе моста;
3) пр. Кабанбай батыра, в районе 

развязки (аэропорт);
4) пр. Тлендиева, в районе кладби-

ща;
5) по спецтрассе К1, в районе Боль-

шой объездной дороги;
6) пр. Улы Дала - пересечение с ул. 

Айтматова;
7) ул. Шаймерденова, на трассе 

Астана - Караганда;
8) ул. Нажимеденова - пр. Улы Дала; 
9) ул. Акжол, в районе Индустри-

ального парка;
10) ул. А. Пушкина - ул. Циолков-

ского.
Ранее АСИ появились на шоссе 

Коргалжын, пр. Тлендиева - пересече-
ние с ул. Коктал, шоссе Алаш, в рай- 
оне мусороперерабатывающего заво-
да, трассе Астана - Караганда, трассе 
Каркаралы, шоссе Ондирис - между 
дорогой «Обход города Астаны» и Се-
верной объездной, пр. Кошкарбаева, в 
районе ТД «Магнум», на трассе Астана 
– Малотимофеевка, район тубдиспан-
сера, а также по шоссе Алаш (горба-
тый мост).

«Зима выдалась обильной на 
осадки. С начала зимнего периода 
коммунальными службами города 
вывезено более 7,8 млн кубометров 
снега. В городе ведутся активные 
работы по предотвращению павод-
ков.

В общей сложности очищено 65 
тыс. погонных метров арычно-лот-
ковых сетей, промыто более 27 тыс. 
погонных метров коллекторов, а 
также вывезено более 1 тыс. 340 
тонн ила. Для оперативного реаги-
рования создана специальная груп-
па гражданской защиты.

Особое внимание уделяется 
реконструкции и укреплению ги-
дротехнических сооружений. В 
частности, на контррегуляторе уже 
проведена расчистка более 3,8 км 
старого русла реки Есиль в райо-
не села Жибек Жолы, завершается 
укладка дренажа и строительство 
сбросного канала в реку Нура.

На озере Майбалык проведена 
очистка соединительного канала 
длиной 5,4 км, что позволит улуч-
шить водоотведение и снизить на-
грузку на городскую систему во 
время паводков.

В рамках мероприятий по пре-
дотвращению подтоплений ве-
дется очистка и расширение русел 
рек и арыков. В Индустриальном 
парке района «Алматы» проводит-
ся очистка русла реки Акбулак и 
устройство обводного канала, что 
увеличит пропускную способность 
во время весеннего таяния сне-
га. Дополнительно принимаются 
меры по защите водозаборной на-
сосной станции в районе Тельма-
на», - написал аким столицы.

Фото с сайта gov.kz

Готовность к паводкам
Аким Астаны Женис КАСЫМБЕК на своей странице  
в Instagram рассказал о работе по предупреждению паводков. 

Инклюзивный теннис
Республиканский благотворительный теннисный 
турнир Astana Spring Open-2025 состоялся в столице.

Автомобильное движение - 
под присмотром 
Внедрение интеллектуальной транспортной системы 
в столице находится на завершающем этапе. Она 
представляет собой интегрированное управление 
светофорами на базе единой платформы. 

Диплом раньше  
школьного аттестата
Торжественная церемония награждения выпускников 
экспериментальной образовательной программы 
состоялась в столице. В рамках пилотного проекта 155 
слушателей, прошедших аттестацию, получили дипломы.

По данным Министерства эколо-
гии и природных ресурсов, к зонам 
повышенного риска относятся Актю-
бинская, Костанайская, Карагандин-
ская, Акмолинская, Северо-Казах-
станская, Восточно-Казахстанская, а 
также области Улытау и Абай. 

Военнослужащие Национальной 
гвардии совместно с местными ис-
полнительными органами активно 
участвуют в уборке и локализации 
снежных масс, а также в берегоукрепи-
тельных работах.

Снежная командировка 
Военнослужащие приступили к очистке и вывозу снежных 
масс в зонах повышенного риска для предотвращения 
паводков.

В селе Талапкер Целиноградского 
района к предотвращению подтопле-
ний привлечены военнослужащие во-
инской части 5573 Национальной гвар-
дии РК. Они подготовили свыше 1300 
мешков с инертным материалом для 
укрепления береговой линии. 

От Академии Национальной гвардии 
ежедневно направляются 60 курсантов 
для участия в превентивных мерах в на-
селенных пунктах Тепличное, Прибреж-
ное и Бесколь. Они заготовили более 
4000 мешков с инертным материалом, 

которые размещены на специальных 
укрепленных участках. А около 100 
бойцов личного состава воинской части 
5517 ежедневно участвуют в очистке 
водоотводных каналов, обеспечивая бес-
препятственный сток талых вод в городе 
Уральске. 

В целом в населенных пунктах ве-
дутся масштабные работы по вывозу 
снега и подготовке водопропускных пу-
тей к паводковому периоду, задейство-
вана спецтехника. Также проводится 
очистка каналов, арыков, мостов и водо-
пропускных сооружений.

Профилактические мероприятия 
продолжаются, чтобы минимизировать 
возможные последствия весеннего па-
водка и обеспечить безопасность насе-
ления.

Фото пресс-службы Национальной 
гвардии МВД РК

ЖИЛОЙ МАССИВ АГРОГОРОДОК:
8-775-302-59-58 - главный специалист отдела комму-

нального хозяйства;
8-771-377-33-44 - главный специалист отдела комму-

нального хозяйства;
 8-775-368-81-65 - главный специалист отдела комму-

нального хозяйства.

ЖИЛЫЕ МАССИВЫ КОКТАЛ-1, 2:
8-771-977-06-30 - главный специалист отдела комму-

нального хозяйства.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ЧАСТЬ РАЙОНА «САРЫАРКА»:
8-776-007-09-01 - главный специалист отдела благо-

устройства.

Если во дворе скопилась вода
В случае подтоплений жители района «Сарыарка» могут оставить заявку на откачку 
воды через социальные сети, платформу iKomek 109 или напрямую по телефонам 
ответственных специалистов:
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

К концу 2024 года ВВП соста-
вил 288 миллиардов долларов. 
ВВП на душу населения превы-
сил 14 тысяч долларов, увели-
чившись почти наполовину. Ка-
захстан вплотную приблизился 
к группе стран с высоким уров-
нем доходов. 

Глава государства поставил в 
качестве первоочередной задачи 
диверсификацию экономики с 
акцентом на развитии ненефтя-
ного сектора. И уже сейчас есть 
конкретные результаты этой 
работы - именно несырьевые 
отрасли становятся драйвером 
роста экономики. В 2019-2024 
годах производство в обрабаты-
вающей промышленности вы-
росло на 31,4%, в строительстве 
рост составил 96,3%. В целом в 
структуре промышленности об-
рабатывающие предприятия по 
своей доле сравнялись с добы- 
вающими производствами.

Только за 2024 год в сфере 
обработки реализовано 180 ин-
вестиционных проектов стои-
мостью 1,3 триллиона тенге. В 
результате сектор показал рост 
почти в 6%, и это самый высокий 
показатель за последнее десяти-
летие. За шесть лет производ-
ство в секторе машиностроения 
утроилось, а прирост промыш-
ленного производства в среднем 
за год составил 20,3%.

В конкретных цифрах это 
134 тысячи единиц легковых 
автомобилей против 30 тысяч 
в 2018-м. Аналогично по грузо-
вым автомобилям, где отмечен 
рост более чем в шесть раз - до 
7,1 тысячи единиц, автобусам - в 
семь раз, до 2,9 тысячи единиц, 
спецтехнике - почти в три раза, 
до 711 единиц.

По поручению Президента 
начато активное развитие неф- 
тегазохимии. Страна планомер-
но переходит от сырьевого экс-
порта к глубокой переработке 
- выпускаются полимеры, ком-
позитные материалы, химиче-
ские реагенты. Это продукция с 
высокой добавленной стоимо-
стью, востребованная в различ-
ных отраслях. Один из крупных 
проектов - завод KPI в Атырау-
ской области, который уже за-
пущен и производит полипро-
пилен. По своей мощности этот 
завод превосходит все аналогич-
ные производства в Централь-
ной Азии.

Рекордный урожай зерновых 
в прошлом году демонстрирует 
эффективность мер государ-
ственной поддержки аграриев. 
За шесть лет на субсидирование 
агропромышленного комплекса 
выделено 2,5 триллиона тенге, 
что поддержало рост валовой 
продукции сельского хозяйства 
в 1,8 раза - до 8,3 триллиона тен-
ге. Производительность труда 
на одного занятого в сельском 
хозяйстве за пять лет выросла в 
два раза, достигнув 4,2 миллио-
на тенге, а объем производства 
продуктов питания увеличился 
в 2,1 раза.

Поддержка отечественных 
товаропроизводителей - один из 
основных приоритетов Главы 
государства. В государственных 
закупках кратно расширен пере-
чень товаров, работ и услуг ма-
шиностроительной, металлур-
гической, строительной, легкой 
и химической промышленно-
сти, а также продовольственных 
товаров, которые закупаются 
исключительно у казахстанских 
производителей.

При этом национальные инс- 
титуты развития продолжают 
увеличивать инвестиции в ка-

ШЕСТЬ ЛЕТ ПРОГРЕССА: 

КАЗАХСТАН НА ПУТИ 
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

Олжас БЕКТЕНОВ, 
Премьер-министр РК 

Скоро исполнится шесть лет с того момента,  
как Касым-Жомарт ТОКАЕВ возглавил нашу 
страну. За это время Казахстан, несмотря  
на многочисленные вызовы, начиная  
от пандемии коронавируса и до глобальной 
геополитической напряженности, смог достичь 
значительных результатов в экономическом 
развитии.

захстанскую экономику. Только 
в 2025 году через холдинг «Бай-
терек» будет инвестировано 8 
триллионов тенге, а к 2027-му 
эта сумма по поручению Главы 
государства будет доведена до 10 
триллионов.

Важным условием динамич-
ного развития является привле-
чение иностранных инвести- 
ций, которые стабильно поступа-
ют в экономику Казахстана. Это 
подтверждает высокое доверие 
зарубежных предпринимателей 
к экономическому потенциалу 
страны и подкрепляется высо-
кими рейтингами. Так, в 2024 
году Казахстан получил самый 
высокий рейтинг в своей исто-
рии - Baa1 с прогнозом «Ста-
бильный» от агентства Moody’s. 
Международные агентства S&P 
и Fitch также подтвердили кре-
дитные рейтинги Казахстана на 
инвестиционном уровне.

За последние шесть лет в эко-
номику было привлечено 130 
миллиардов долларов прямых 
иностранных инвестиций. 

Важно отметить, что зару-
бежные партнеры стали больше 
вкладывать в отрасли перера-
батывающей промышленности 
- на них пришлось 72,7 милли-
арда долларов. ООН назвала Ка-
захстан вторым крупнейшим 
получателем ПИИ среди стран, 
не имеющих выхода к морю.

Благодаря активным дипло-
матическим усилиям Главы го-
сударства развивается торгово-
экономическое сотрудничество 
с другими странами. В результа-
те за последние шесть лет внеш-
неторговый оборот увеличился 
в полтора раза - с 94,8 до 141,4 
миллиарда долларов, а объем 
экспорта вырос с 61,1 до 81,6 
миллиарда долларов.

При этом значимым резуль-
татом работы стал прирост доли 
экспорта обработанных товаров. 
По итогам прошлого года их за-
рубежные поставки достигли 
28,8 миллиарда долларов, что 
выше показателя 2018-го почти 
в два раза. Доля экспорта машин, 
оборудования, транспортных 
средств, приборов и аппаратов 
возросла с 1,1 до 5,8%. Продол-
жается тренд на снижение доли 
сырья в структуре экспорта - с 
74,5% в 2018-м до 63,5% в 2024 
году.

Под руководством Прези-
дента проводится масштабная 
модернизация инфраструктуры 
страны. 

Долгие годы сектору тепло-
энергетики не уделялось долж-
ного внимания: изношенность 
инфраструктурных сетей по 
республике достигла 65%, а в от-
дельных регионах и вовсе 90%. 
Сейчас острую фазу кризиса в 
энергетическом и коммуналь-
ном секторах удалось преодо-
леть. Если в 2019 году средний 
уровень износа теплоисточни-
ков достигал 71%, то в настоя-
щее время его удалось снизить 
до 61%. И эта работа будет про-
должена.

По поручению Главы госу-
дарства в прошлом году нача-
лась реализация национального 
проекта, который предусматри-
вает модернизацию 86 тысяч 
километров инженерных сетей, 
а также ввод новых мощностей 
генерации. Это позволит сокра-
тить количество аварий на 20%, 
снизить износ энергетическо-
го и коммунального секторов в 
среднем по стране на 40%, а так-
же нарастить генерацию более 
чем на 7 ГВт. 

Важно отметить, что по 
этому направлению будет мак-
симально задействовано оте- 
чественное производство. 
Планируется полная загрузка 

предприятий, производящих 
продукцию для сферы ЖКХ. 
Планируемый объем продук-
ции казахстанских компаний 
составит порядка 3,5 триллиона 
тенге.

С 2019 года потребление 
электроэнергии возросло на 14% 
и составило около 120 милли-
ардов кВтч. Учитывая рост на-
селения, а также проводимую 
политику по индустриальному 
развитию и цифровизации, прог- 
нозируется дальнейшее уве-
личение энергопотребления. В 
этой связи по поручению Пре-
зидента развивается ядерная 
энергетика. Определен район 
строительства первой АЭС. На-
чаты работы по определению 
мест для строительства еще двух 
станций.

Рекордные темпы роста по-
казывает строительная отрасль. 
Объем ввода жилья в 2024 году 
по сравнению с 2018-м увели-
чился на 6,4 миллиона квадрат-
ных метров, или на 51,4%, и до-
стиг 19 миллионов. Всего же с 
2019-го по 2024 год введено 97,8 
миллиона квадратных метров 
жилья. Это позволило десяткам 
тысяч казахстанских семей при-
обрести свою недвижимость и 
повысить уровень жизни.

Кроме того, на постоянном 
контроле Президента находятся 
ремонт и строительство дорог. 
За последние шесть лет завер-
шена реконструкция 4,4 тысячи 
километров автомобильных до-
рог республиканского значения. 
Это коридоры Центр - Восток, 
Центр - Юг, Талдыкорган - Усть-
Каменогорск, Актобе - Атырау - 
Астрахань и другие. В 2024 году 
строительством и ремонтом 
было охвачено сразу 12 тысяч 
километров транспортных ма-
гистралей, из которых 8 тысяч 
относятся к республиканским, 
а оставшиеся 4 тысячи - к мест-
ным дорогам. Это рекордный 
показатель.

Также за последние шесть 
лет было построено около 250 
новых объектов придорожного 
сервиса. Доля объектов придо-
рожного сервиса, соответствую-
щих национальному стандарту, 
увеличена с 52 до 90%.

На фоне роста объема пере-
возок грузов ж.-д. транспортом 

растет потребность в ремонт-
ных работах. Ежегодный объем 
капитального ремонта по срав-
нению с 2019 годом в 2024-м вы-
рос на 41%. Всего же за шесть лет 
капремонтом охвачено 3 тысячи 
километров железных дорог.

В текущем году будет за-
вершено строительство вторых 
ж.-д. путей Достык - Мойынты, 
что увеличит пропускную спо-
собность с 12 пар поездов до 60, 
а также обводная Алматы, кото-
рая на 40% разгрузит Алматин-
ский ж.-д. узел.

Реализация данных проектов 
позволит нарастить грузооборот 
между Европой и Китаем, а так-
же повысить экспортный потен-
циал нашей страны.

Перевозки морским транс-
портом с 2019 года выросли на 
20%. Значительный рост наблю-
дается по Транскаспийскому 
международному транспорт-
ному маршруту. За счет прово-
димых работ по модернизации 
транспортной инфраструктуры 
объем транзитного потока по 
ТМТМ с 2019 года вырос в шесть 
раз (2024 год - 4,5 миллиона 
тонн), в 12 раз увеличился экс-
порт казахстанской продукции. 
Новая автомагистраль Астана 
- Аркалык - Тургай - Иргиз, объ-
явленная Главой государства, 
придаст маршруту дополни-
тельный импульс.

Продолжается газификация 
страны. К началу 2025 года дос- 
тупом к природному газу обес- 
печено более 12 миллионов 
граждан. В 2024-м было постро-
ено более 1,7 тысячи километ- 
ров газовых сетей. В этом году 
реализуется еще 45 проектов по 
газификации населенных пунк- 
тов, что увеличит охват населе-
ния до 12,4 миллиона человек, а 
уровень газификации - до 62%.

Приоритетной задачей яв-
ляется обеспечение казахстан-
цев доступом к качественной 
питьевой воде и модернизация 
системы водоснабжения. За по-
следние годы проделана значи-
тельная работа: если в 2019 году 
обеспеченность водоснабжени-
ем составляла 97,2% в городах и 
86,4% в селах, то сегодня эти по-
казатели достигли 99,4 и 97,8% 
соответственно. Из 6256 сел во-
дой обеспечены 5523, оставшие-

ся получат доступ к чистой воде 
до конца текущего года. В 238 из 
них будут построены объекты 
централизованного водоснабже-
ния, в 595 сельских населенных 
пунктах будут установлены ком-
плексные блок-модули.

Для решения проблем с дефи-
цитом питьевой воды в Астане 
по поручению Президента в 2023 
году завершено строительство 
насосно-фильтровальной стан- 
ции № 3 мощностью 105 тысяч 
куб. м в сутки. Начинается рабо-
та по строительству водовода от 
канала имени Сатпаева, что по-
зволит долгосрочно решить во-
прос водоснабжения столицы.

Наряду с инфраструктурной 
модернизацией, газификацией 
и строительством дорог важное 
значение имеет защита граж-
дан от чрезвычайных ситуаций. 
Череда трагических событий об-
нажила проблемы материально-
технического оснащения служб 
ЧС.

По поручению Президента 
были приобретены современ-
ные образцы спасательной тех-
ники, оборудования и снаряже-
ния, позволяющие оперативно 
и эффективно проводить ава-
рийно-спасательные работы. За 
последние шесть лет уровень ос-
нащенности вырос с 53 до 64% и 
будет расти дальше.

Эти меры способствовали не 
только повышению готовности 
к чрезвычайным ситуациям, но 
и повышению общественной 
безопасности. Начали приме-
няться новые технологические 
решения, такие как система опо-
вещения населения.

Комплексный подход к обес- 
печению безопасности вклю-
чает не только развитие служб 
ЧС, но и усиление мер по борьбе 
с преступностью и профилак-
тике правонарушений в рамках 
принципа «Закон и порядок». 
Начиная с 2019 года уровень  
преступности снизился на 52%, 
в общественных местах - на 60%.

Первостепенное внимание 
уделяется усилению защиты 
прав граждан, особенно жен-
щин и детей. Касым-Жомарт 
Токаев выступает за недопус- 
тимость семейно-бытового на-
силия. В рамках этой политики 
принят закон, направленный на 

ужесточение ответственности 
за насилие в семье, предусмат- 
ривающий криминализацию 
побоев и умышленного причи-
нения легкого вреда здоровью, 
которое ранее регулировалось 
только административными 
нормами.

Кроме того, Глава государ-
ства анонсировал новую единую 
программу «Дети Казахстана», 
направленную на систематиза-
цию и усиление мер поддержки 
подрастающего поколения.

На прошедшем 14 марта т. г. 
Национальном курултае Пре-
зидент еще раз подчеркнул, что 
наше государство - социальное. 
И это выражается в конкретных 
мерах государства по росту соци-
альных показателей.

За последние шесть лет раз-
мер минимальной заработной 
платы поэтапно повышен в два 
раза - с 42500 до 85000 тенге. Это 
позитивно отразилось на благо-
состоянии около 2 миллионов 
граждан. В два раза повышена 
заработная плата порядка 600 
тысяч педагогов, на протяже-
нии трех лет повышалась зара-
ботная плата врачам ежегодно 
на 30%, среднему медицинско-
му персоналу - на 20%, в два раза 
повышена заработная плата 38 
тысячам работникам сферы со-
цобеспечения. Введено пособие 
для многодетных семей, вы-
плачиваемое независимо от их 
доходов, продлены выплаты по 
уходу за ребенком с одного года 
до полутора лет. Внедрена спе-
циальная выплата для работни-
ков, занятых во вредных усло-
виях труда.

Начиная с 2019 года ожидае- 
мая продолжительность жиз-
ни увеличилась с 73 до 75 лет. 
Общая смертность снизилась 
на 7,8%, материнская - на 26,3%, 
младенческая - на 15,8%. Этому 
способствовало повышение эф-
фективности профилактики и 
расширение охвата скрининга-
ми.

С 2019 года по всей стране 
построены 955 объектов здра-
воохранения. Среди них такие 
значимые учреждения, как На-
циональный научный онкологи-
ческий центр и Национальный 
координационный центр экс-
тренной медицины.

Благодаря реализуемой спе-
циальной президентской про-
грамме «Аңсаған сәби» в семьях, 
которые не имели возможности 
завести детей, с 2021 года роди-
лось более 9 тысяч младенцев.

Особое внимание уделяется 
повышению кадрового потенци-
ала системы здравоохранения, 
особенно в сельской местности. 
К примеру, введена единовре-
менная денежная выплата в 
размере 8,5 миллиона тенге ме-
дицинским работникам, при-
бывшим на работу в сельские 
населенные пункты на срок не 
менее 5 лет. Имеются доступные 
инструменты решения жилищ-
ных вопросов.

В сфере образования работа 
нацелена на устранение дефи-
цита мест в школах и детсадах, 
улучшение качества знаний, по-
вышение статуса педагога. За пос- 
ледние шесть лет открыто 1367 
детских садов, что снизило оче-
редность в пять раз. 100% детей 
из социально уязвимых семей 
обеспечены бесплатным пита-
нием.

С 2019 года в Казахстане по-
строено рекордное количество 
школ - 1200 учебных заведений, 
что обеспечило около 1 миллио-
на ученических мест. 

Модернизировано более 3 
тысяч сельских школ, что позво-
лило решить проблему 32 ава-
рийных и 71 трехсменной шко-
лы, а также дефицита мест в 200 
школах Казахстана.

В текущем году продол-
жится строительство около 200 
школ. Также по поручению Гла-
вы государства идет работа по 
модернизации 1 тысячи школ в 
райцентрах и селах. Это важное 
направление, так как 2/3 всех 
средних школ находятся именно 
в сельской местности.
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Назгуль МАКЖАН, заместитель председателя 
Комиссии по делам женщин и семейно-
демографической политике при акимате Астаны: 

 - Президент Касым-Жомарт Токаев озвучил 
стратегические направления развития 
нашей страны, затронув ключевые вызовы и 
возможности, стоящие перед Казахстаном. 
В центре его выступления - развитие 
человеческого капитала, энергетическая 
независимость, цифровизация, транспортный 
транзит, а также поддержка социально 
уязвимых групп населения.

Как заместитель Комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической политике при 
акимате Астаны, я особенно отмечаю внимание 
Главы государства к вопросам социальной 
защиты, образования и поддержки особенных 
детей. Создание реабилитационных центров в 
каждом регионе - это не просто шаг вперед, а 
необходимость, учитывая рост количества детей 
с особыми потребностями.

Кроме того, Президент четко обозначил 
приоритеты по развитию энергетического 

сектора, что напрямую влияет на успех 
цифровизации и внедрения искусственного 
интеллекта. Казахстан должен не только 
обеспечивать себя энергией, но и стать 
значимым игроком на мировом рынке. Это 
особенно важно в условиях глобальных 
изменений.

Глава государства также подчеркнул, 
что Казахстан должен избавиться от 
иждивенчества и крайних взглядов, 
укрепляя национальное самосознание. 
Именно осознанность, целеустремленность 
и готовность к переменам помогут нам 
преодолеть любые вызовы.

Президент задал высокий темп, и 
теперь наша задача - реализовать эти 
инициативы на практике. Государственные и 
общественные институты должны работать 
в едином ритме, чтобы каждый гражданин 
ощутил положительные изменения. Впереди 
большая работа, но, как отметил Президент, 
«никто за нас не сделает Казахстан развитым 
и процветающим государством».

Впечатляющие цифры: в озвученных 
Президентом на Национальном курултае 
планах - ежегодно запускать порядка 200 новых 
инвестиционных проектов.

Стране нужен новый индустриальный 
каркас и дальнейшее развитие транзитно-
транспортного потенциала. Это будет созданием 
благоприятного климата для инвестиций, новых 
рабочих мест и роста доходов. 

Для меня важным и долгожданным 
сообщением стало объявление 
строительства автомобильной магистрали 
Астана - Аркалык - Тургай - Иргиз. 
Магистраль позволит не только сократить 
путь между центральными и западными 
регионами страны на 560 километров, но и 
даст огромный толчок для развития моего 
родного края. 

Также планируется восстановить в Аркалыке 
аэропорт и построить новый аэровокзал. Это 
отличная новость. Рада, что регион получит 
второе дыхание для развития, а страна улучшит 
транзитный потенциал.

Аскер ПИРИЕВ, член АНК, Ұлттық құрылтай 
при Президенте РК, председатель ОО «Турецкий 
этнокультурный центр «Ахыска»:

- Выступление Президента Касым-Жомарта 
Токаева на IV заседании Национального 
курултая охватило ключевые направления 
развития страны, включая культуру, духовные 
ценности, образование и здравоохранение.

КУЛЬТУРА  
И НАЦИОНАЛЬНАЯ  
ИДЕНТИЧНОСТЬ

Президент подчеркнул, что культура играет 
важную роль в укреплении национального 
самосознания. Он отметил растущий интерес 
граждан к традиционной одежде, особенно 
во время празднования Наурыза, и выразил 
поддержку ее популяризации в повседневной 
жизни. Это свидетельствует о возрождении 
национальной гордости и уважении к 
культурному наследию.

Также Касым-Жомарт Токаев акцентировал 
внимание на необходимости защиты 
общества от деструктивных течений и чуждой 
идеологии. Казахстан гарантирует свободу 
вероисповедания, но при этом государство 
должно противостоять любым проявлениям 
экстремизма и насаждению чуждых ценностей, 
способных подорвать национальное единство.

ОБРАЗОВАНИЕ

Президент уделил особое внимание 
модернизации системы образования. Он 
объявил 2025-й Годом рабочих профессий, 
это было направлено на повышение статуса 
труда и привлечение молодежи к рабочим 
специальностям. Этот шаг должен укрепить 
престиж технического и профессионального 
образования.

Отдельный акцент был сделан на открытии 
филиалов зарубежных вузов в регионах 
Казахстана, что должно поспособствовать 
развитию отечественных университетов 
и созданию конкурентоспособной 
образовательной среды. Кроме того, программа 
двойных дипломов должна учитывать 
потребности регионов в квалифицированных 
кадрах.

Чтобы поддержать выпускников колледжей, 
Президент предложил включить их в кадровый 
резерв государственной службы, что повысит 
привлекательность среднего специального 
образования и обеспечит молодых специалистов 
возможностями карьерного роста.

МЕДИЦИНА

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что 
Казахстан - социальное государство, где 
значительная часть бюджета направляется 

на здравоохранение. Однако он указал на 
необходимость оптимизации социальных 
расходов, чтобы государственная 
помощь предоставлялась действительно 
нуждающимся, а неприоритетные траты 
сокращались.

Государство продолжает инвестировать в 
развитие медицины, особенно в улучшение 
качества медицинских услуг, кадровую политику 
и цифровизацию здравоохранения. В сельской 
местности идет строительство фельдшерско-
акушерских пунктов и медицинских 
амбулаторий, что приближает качественное 
медобслуживание к населению. Кроме того, 
ведется работа по модернизации больниц и 
оснащению их современным оборудованием.

Также значительное внимание уделяется 
подготовке медицинских кадров. Казахстанские 
врачи проходят повышение квалификации и 
стажировки за рубежом, что помогает внедрять 
передовые методы лечения.

Выступление Президента на курултае 
обозначило стратегические ориентиры 
развития Казахстана. Укрепление национальной 
культуры, защита духовных ценностей, 
модернизация образования и развитие 
здравоохранения остаются в числе приоритетов 
государства. Эти инициативы направлены на 
создание сильного, образованного и социально 
защищенного общества.

Аделия ТУХБАТОВА, председатель Клуба 
журналистов АНК Астаны:

- На IV заседании Национального курултая 
Президент Казахстана обозначил ключевые 
направления, которые станут основой 
стратегического развития страны в ближайшие 
годы. В условиях глобальных вызовов и 
внутренней трансформации выступление Главы 
государства продемонстрировало глубокий 
анализ ситуации и реалистичный подход к 
планированию будущего.

Одним из центральных моментов стал 
призыв к налоговой реформе, которая должна 
сделать республиканский бюджет социально 
ориентированным. 

Он отметил, что предлагаемые 
Правительством меры в целом верны, 
они учитывают базовые экономические и 
социальные факторы. Главное, правильно 
донести до общественности информацию и 
важность внедрения новых реформ.

Президент подчеркнул, что налоги 
играют ключевую роль в финансировании 
государственных услуг, социальных программ 
и обеспечении граждан. Прозрачность и 
доступность налоговой системы - это не 
только требование времени, но и основа для 
уверенности граждан в завтрашнем дне.

Также Глава государства высказался об еще 
одном наболевшем в нашем обществе вопросе - 
смене часового пояса. 

«В нашей большой по территории стране с 
относительно немногочисленным населением 
должен быть единый часовой пояс, который 
упрощает управление государством, помогает 
оптимизировать логистику и многие бизнес-
процессы. Думаю, на этом дискуссию 
надо завершить, и тем более не следует 
политизировать данный вопрос», - отметил 
он.

Казахстан находится на пороге серьезной 
энергетической трансформации. Поддержка 
атомной энергетики демонстрирует решимость 
страны стать крупным игроком на мировом 
энергетическом рынке. Это не только 
обеспечит энергетическую независимость, но 
и создаст новые рабочие места, способствуя 
экономическому росту.

В дополнение к энергетике акцент 
на агропромышленном секторе 
обнажает намерение страны повысить 
продовольственную безопасность и экспортные 
возможности. Развитие технологий и 
внедрение инноваций в сельском хозяйстве 
могут значительно повысить эффективность 
этой стратегии.

Касым-Жомарт Токаев также выделил 
значимость сохранения культурной 
идентичности через поддержку казахского 
языка и искусства. 

Создание Института Абая и развитие 
национального кинематографа подтверждают 

важность культурного образования и 
воспитания граждан, способных гордиться 
своим наследием. Это помогает не только в 
консолидации общества, но и в формировании 
устойчивого имиджа страны на международной 
арене.

Стратегия взаимодействия с населением 
создает основу для совместного решения 
задач, стоящих перед страной. Это не только 
усиливает доверие, но и формирует активное 
гражданское общество.

При этом, конечно же, все будет зависеть и 
от самого народа. 

«Я постоянно говорю, что наша главная 
сила - в людях, их созидательном потенциале, 
потому что именно образованные, 
трудолюбивые и целеустремленные граждане 
приведут нашу страну к успеху», - отметил 
Глава государства.

Таким образом, озвученные инициативы 
создают многообещающую платформу для 
устойчивого развития нашей страны. С 
комбинацией экономических, социальных 
и культурных стратегий страна движется к 
новому уровню взаимопонимания граждан и 
власти. 

Казахстан, совмещая свои богатые традиции 
и современные вызовы, демонстрирует, что 
способен стать не только средней державой, но 
и лидером в своем регионе, способным задавать 
тон в глобальных процессах.

Объявленный Президентом Год рабочих 
профессий придал импульс совершенство-
ванию системы технического и профессио-
нального образования. В целях подготовки 
квалифицированных и востребованных 
кадров для новой экономики укрепляется 
взаимодействие колледжей и промышлен-
ных предприятий. 410 образовательных за-
ведений охвачены шефством 498 компаний, 
модернизировано 180 колледжей по проекту 
«Жас маман». Увеличен размер стипендий 
учащихся колледжей на 50%. Для студентов 
вузов введено 251 общежитие на 62 тысячи 
мест.

Не менее важна поддержка научных кад- 
ров, особенно с учетом того, что доля моло-
дежи в науке за последние шесть лет вырос-
ла в шесть раз и составила 46%. Для этого 
увеличивается количество образовательных 
грантов на обучение в докторантуре, расши-
ряются возможности для проведения иссле-
дований.

Важным направлением является внедре-
ние научных достижений в реальный сектор 
экономики и их коммерциализация. В этом 
году реализуется 2297 научных проектов, 
299 научно-технических программ. Моло-
дые ученые активно вовлечены в научную 
деятельность - ими ведется 1055 проектов.

Что касается коммерциализации науч-
ных разработок, то сегодня уже 208 проектов 
успешно внедрены, а более 180 производств 
вышли на этап продаж. Общий вклад проек-
тов коммерциализации в экономику страны 
составил 118,7 миллиарда тенге. Создано 
более 2 тысяч новых рабочих мест. 25 проек-
тов вышли на экспорт, 6 достигли продаж с  
объемом более 1 миллиарда тенге.

Активно развивается спортивная инфра-
структура. За шесть лет построены 314 физ-
культурно-оздоровительных комплексов и 
58 бассейнов в регионах. Увеличено количе-
ство детско-юношеских спортивных школ 
на 40 единиц - с 481 до 521. В результате доля 
граждан, систематически занимающихся 
физической культурой и спортом, выросла 
с 31,5%, или 5,9 миллиона человек, до 41,4%, 
или 8,4 миллиона человек.

Поручение Главы государства о направ-
лении средств, поступивших от возврата не-
законно выведенных активов, на решение 
социальных задач стало действенным ин-
струментом модернизации социальной ин-
фраструктуры. 

Из Специального государственного фон-
да уже перечислено более 194 миллиардов 
тенге на реализацию порядка 280 проектов в 
сферах образования, здравоохранения, спор-
та, социального обеспечения, а также для 
модернизации инженерных сетей и водных 
сооружений.

Глава государства акцентирует внимание 
на задаче тотальной цифровизации и повсе-
местного внедрения искусственного интел-
лекта. Это должно стать новой движущей 
силой экономического роста. 

Казахстан достиг определенных успе-
хов в этом направлении, нарастив экспорт 
IT-услуг и уверенно лидируя среди стран  
Центральной Азии.

Это отрасль, в которой у нашей страны 
есть конкурентные преимущества. Циф-
ровые решения прочно интегрировались в 
различные сферы, обеспечивая их эффек-
тивность и ускоренное развитие. Активно 
применяются «Цифровая карта семьи», «Со-
циальный кошелек» и цифровые ваучеры в 
детсадах, созданы QazaqLaw (помощник по 
законодательной базе) и национальная язы-
ковая модель LLM, разрабатывается Цифро-
вая карта бизнеса и другие.

Объем инновационной продукции за по-
следние пять лет увеличился более чем в два 
раза - с 1,1 триллиона до 2,4 триллиона тенге.

Для содействия развитию ИИ по поруче-
нию Президента на базе Международного 
финансового центра «Астана» создан венчур-
ный фонд фондов Qazaqstan Venture Group с 
целевым объемом финансирования 1 мил-
лиард долларов. 

Фонд будет в приоритетном порядке ин-
вестировать в инновационные проекты в Ка-
захстане и Центральной Азии.

В текущем году откроется Междуна-
родный центр искусственного интеллек-
та Alem.ai, который будет способствовать 
ускоренной цифровой трансформации 
страны.

На прошедшем заседании Националь-
ного курултая Касым-Жомарт Токаев особо 
отметил высокий потенциал развития циф-
ровизации и искусственного интеллекта, 
сферы транспорта, энергетики, агропро-
мышленного сектора, человеческого капита-
ла. Правительство приложит все усилия для 
выполнения поставленных задач.

Как видно, за прошедшие шесть лет уда-
лось сделать немало, но впереди еще более 
амбициозные задачи. 

Убежден, что под уверенным руковод-
ством Касым-Жомарта Токаева Казахстан 
добьется больших успехов, в полной мере ре-
ализует свой огромный потенциал.
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ПОВЕСТКА ДНЯ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

На брифинге в Службе ком-
муникаций города Астаны озву-
чены результаты деятельности 
Управления по инвестициям и 
развитию предприниматель-
ства. Их представил руководи-
тель ведомства Халел АКИМ-
ЖАНОВ.

За прошедший год количе-
ство субъектов МСБ выросло на 
8,5% и составило 250,5 тыс. 

За девять месяцев 2024 года 
субъектами МСБ произведено 
продукции и оказано услуг на 
сумму более 11 трлн тенге. 

Государственная поддержка 
МСБ осуществляется в рамках 
Единой комплексной програм-
мы в виде субсидирования про-
центной ставки, частичного 
гарантирования кредитов и го-
сударственных грантов.

Кроме того, реализуется 
местная программа льготного 
кредитования «Астана Бизнес» 
(2,5 млрд тенге, поддержка не 
менее 45 субъектов). 

 
Для оказания поддержки 
МСБ на 2025 год из 
бюджета предусмотрено 
28845 млн тенге 
(РБ - 21300 млн, 
МБ - 7545 млн). 
Из них:
- на субсидирование 
ставки вознаграждения - 
27800 млн тенге 
(РБ - 21300 млн, 
МБ - 6500,0 млн); 
- на частичное 
гарантирование - 
500 млн тенге 
(МБ - 500 млн); 
- на предоставление 
государственных грантов 
- 545 млн тенге 
(МБ - 545 млн).

 
Государством активно ведет-

ся поддержка социальных пред-
принимателей.

В 2024 году государственные 
гранты в размере до 5 млн тенге 
были полностью переориенти-
рованы на поддержку именно 
социальных предпринимателей. 

Также в 2024 году по линии 
фонда «Даму» для социальных 
предпринимателей включено 
новое направление, в рамках ко-
торого ставка вознаграждения 
будет не более 7%. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
В рамках реализации Посла-

ния Президента акиматом при-
нимаются системные меры по 
диверсификации экономики и 
стимулированию отечественно-
го производства.

В 2024 году рост промышлен-
ного производства превысил 6% 
и составил более 2,5 трлн тенге.

В 2025 году планируется до-
вести этот показатель до 2,6-2,7 
трлн тенге с ростом на 6%, и в 
обрабатывающей промышлен-
ности - до 2,4 трлн тенге с ростом 
на 7% за счет ввода новых произ-
водств.

Основное развитие про-
мышленности приходится на 
Индустриальный парк № 1, тер-
ритория которого составляет по-
рядка 600 га.

На сегодня инвестиционный 
портфель промышленных объ-
ектов Индустриального парка 
№ 1 составляет 133 проекта об-
щей стоимостью порядка 350 
млрд тенге, из которых: 

- 72 проекта введены в экс-
плуатацию с созданием поряд-
ка 5,8 тыс. постоянных рабочих 
мест, в том числе в 2024 году вве-
дено 13 предприятий (26,2 млрд 
тенге, 737 рабочих мест);

- 61 проект находится на ста-
дии реализации. Запуск ожида-
ется в течение следующих 2 лет.

- Наш завод по производству 
фасадных и кровельных ма-
териалов открылся год назад 
при финансовой поддержке 
АО «Самрук-Казына». Получи-
ли одобрение на субсидирова-
ние по программе «Экономика 
прос тых вещей. Импортозаме-
щение». Мы производим ма-
териалы, которые ранее завоз-
ились из стран зарубежья. 

До того, как был построен 
завод, наша компания занима-
лась маленькими объемами 
работ. Мы использовали на 
стройплощадках мини-станки 
по изготовлению кровельных 
листов. Первыми проектами 
были ЭКСПО, затем взяли объ-
емы в Туркестане. Когда нам 
предложили продумать вари-
анты для расширения, попы-
тались через различные про-
граммы найти подходящее 
финансирование для развития 
своего производства. Сегодня у 
нас работает более 100 человек. 
Один из крупных заказов, кото-
рый реализовали, - изготовле-
ние материалов для строитель-
ства проекта «Комфортные 
школы» по всему Казахстану. 
Не так давно было принято ре-
шение о расширении и модер-
низации производства. Через 
Банк развития Казахстана по-
дали заявку на строительство 
переплавочного завода. Сейчас 
проходим последний этап про-
верки. При поддержке акимата 

В текущем году планируется 
запуск 22 предприятий на сумму 
77,5 млрд тенге с созданием 1,5 
тыс. рабочих мест.

Стоит подчеркнуть, что на 
территории парка находятся 
15 экспортоориентированных 
предприятий, продукция кото-
рых поставляется в СНГ, Китай и 
ряд других стран.

В связи с положительным 
опытом функционирования Ин-
дустриального парка № 1 актив-
но ведется работа по созданию 
Индустриального парка № 2, где 
будет реализовано 150 новых ин-
вестиционных проектов. Завер-
шаются процедурные вопросы, 
в текущем году планируется вы-
йти на площадку и начать стро-
ить подводящую инфраструк-
туру. Уже имеется ряд заявок от 
инвес торов на открытие новых 
производств.

Немаловажным вопросом 
остается продовольственная без-
опасность столицы. 

Данный вопрос является 
наиболее актуальным на сегод-
няшний день. Для поддержания 
и обеспечения продовольствен-
ной безопасности ведется работа 
по созданию аграрно-индустри-
альной зоны. 

Запуск проекта на участке 
площадью 85 гектаров станет 
важным шагом к интеграции 
аграрного и промышленного сек-
торов. Сюда планируется прив-
лечь порядка 30 инвестпроектов. 
В текущем году ожидается завер-
шить процедурные вопросы, по-
сле чего приступят к строитель-
ству инфраструктуры. 

В связи с постоянным разви-
тием цифровизации и IT-сектора 
также требуется соответствую-
щая инфраструктура для того, 
чтобы цифровые системы могли 
работать бесперебойно. 

Для решения данного вопро-
са в прошлом году предложена 
реализация проекта по созда-
нию долины центра обработки 
данных. Данная площадка при-
даст дополнительный стимул к 
развитию цифровизации и соз-
даст новую инфраструктуру для 
крупных IT-компаний, требую-
щих определенных мощностей 
по хранению данных.

ИНВЕСТИЦИИ
В 2024 году наблюдался устой-

чивый рост инвестиционной ак-
тивности в столице. Общий объ-
ем инвестиций составил 1,9 трлн 
тенге (рост на 13,1%), в том числе 
частные инвестиции - 1,3 трлн с 
реальным ростом на 7,2%.

Основными отраслями для 
инвестирования стали транспорт, 
логистика, гражданское строи-
тельство, информация, связь и 
развитие сервисных услуг.

В целом, на территории горо-
да было реализовано 55 инвес-
тиционных проектов на сумму 
300 млрд тенге и создано 4 тыс. 
рабочих мест, в том числе в рам-
ках общенационального пула - 22 
проекта на сумму 242,7 млрд.

В 2025 году планируется 
достичь объема 
инвестиций 2,050 трлн 
тенге с ростом на 6%, 
по частным инвестициям 
- 1,450 трлн. Также 
по общенациональному 
пулу МИД РК 
планируется ввод 
29 проектов на сумму 
92,9 млрд тенге, 
а по линии МПС РК 
реализуется 
16 проектов на сумму 
22 млрд. 

Более 30% привлеченных 
частных инвестиций в столицу 

приходится на сферу транспор-
та и логистики. 

На сегодняшний день в дан-
ной отрасли реализуются 60 
новых инвестпроектов. Данная 
сфера наиболее требовательна 
к определенной инфраструк-
туре. В связи с этим в прошлом 
году предложено создание но-
вой площадки - логистического 
парка с преференциями СЭЗ на 
территории 230 га. Данное реше-
ние придаст дополнительный 
импульс по привлечению новых 
проектов в столицу. 

Уже имеется заинтересован-
ность со стороны крупных игро-
ков в лице QazPost, Abu Dhabi 
Ports, S Sistem, Sovico Group на 
реализацию проектов в данной 
зоне.

В текущем году также плани-
руется завершить процедурные 
вопросы по проектированию и 
приступить к строительству ин-
фраструктуры.

ТОРГОВЛЯ 
И ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
За 2024 год рост индекса фи-

зического объема в сфере тор-
говли составил 111,2% (годовой 
план - 107,0%), по итогам года 
перевыполнили план на 4% (роз-
ничный товарооборот - 3 трлн 
тенге, оптовый товарооборот - 8 
трлн).

В целях развития уличной 
торговли в современных усло-
виях реализуется программа 
«Размещение павильонов для 
ведения уличной торговли», где 
единым оператором является 
АО «СПК Astana».

Вместе с реализацией про-
граммы межведомственная 
рабочая группа активно зани-

ИМИДЖ ГЛАВНОГО 
ГОРОДА СТРАНЫ
Малый и средний бизнес формирует сегодня 
более две трети валового регионального 
продукта столицы, обеспечивая 521,5 
тыс. человек рабочими местами - это 70% 
экономически активного населения города.

ем прямых договоров. Для того 
чтобы выпускать качествен-
ный материал, необходимо 
бесперебойное производство. 
Со стороны местных исполни-
тельных органов должна идти 
инициатива о заключении ме-
морандумов между строитель-
ными компаниями и произво-
дителями. Эти меры стали бы 
полезными и для государства, 
и для предпринимателей. 

Сегодня существует проб-
лема, о которой также хоте-
лось бы сказать, - отсутствие 
механизмов применения оф-
тейк-контрактов в системе ква-
зигосударственных закупок в 
отношении действующих оте-
чественных товаропроизво-
дителей. Мы уже отправляли 
свои рекомендации в Минис-
терство торговли и интеграции 
РК. Исключительным призна-

ком офтейк-контрактов явля-
ется долгосрочная гарантия 
закупа товара с потенциаль-
ным производителем. Ключе-
вой проблемой их применения 
стало отсутствие долгосроч-
ной гарантии государствен-
ными заказчиками в силу 
неэффективности системы 
планирования закупок. В зако-
нодательстве о госзакупках от-
сутствует набор действующих 
норм. Кроме того, механизм 
применяется исключительно 
для участников программы 
новых производств. Считаю не-
обходимым расширить приме-
нение офтейк-контрактов так-
же в отношении действующих 
товаропроизводителей. 

Верится, что реализация 
наших предложений положи-
тельно скажется на экономике 
столицы.

города в Astana Invest выде-
лили земельный участок под 
строительство. При одобре-
нии заявки открытие второго 
завода планируется в марте 
следую щего года. 

На мой взгляд, государ-
ством хорошо налажена 
работа по поддержке пред-
принимательства. Если есть 
бизнес-идея, необходимо ис-
пользовать все доступные ин-
струменты для ее реализации. 
Просто многие потенциальные 
предприниматели не владеют 
информацией обо всех про-
граммах. 

Считаю, что для отече-
ственных производителей и 
предпринимателей необходи-
мо проводить консультации на 
разных этапах планирования и 
реализации. Систематически 
организовывать круглый стол 
с представителями государства 
и бизнеса. Сегодня крупные 
строительные компании до 
сих пор стараются закупать ма-
териалы из зарубежных стран 
при наличии отечественных 
аналогов. Мониторинг и конт-
роль специально созданных 
комиссий при местных испол-
нительных органах могли бы 
изменить ситуацию. На мой 
взгляд, нужно ввести обяза-
тельные требования при строи-
тельстве объектов о закупе 
материалов только у местных 
производителей с заключени-

Максат САДУАКАСОВ, 
директор ТОО MetalFormer:

мается мониторингом и выяв-
лением самовольного захвата 
земельных участков, что явля-
ется важной частью усилий по 
упорядочению и регулированию 
уличной торговли. В резуль-
тате мониторинга за 2024 год 
демонтировано 210 торговых 
объектов, размещенных без со-
ответствующих разрешений и 
нарушающих установленные 
правила.

С начала текущего года в 
рамках рабочей группы демон-
тировано порядка 40 торговых 
объектов.

В рамках реализации плана 
по приведению торговых пави-
льонов в соответствии с концеп-
цией, разработанной Центром 
урбанистики, проводится комп-
лексная работа по их модерни-
зации.

По продовольственной без-
опасности: на стабилизацию цен 
выделено 12 млрд тенге. Закон-
трактовано более 23 тыс. тонн 
продовольственных товаров по 
19 видам СЗПТ.

Благодаря принятым мерам 
на протяжении 12 месяцев 2024 
года сохранялась дефляция 
(98,9%).

В декабре 2023 года индекс 
инфляции составлял 106,9% и 
Астана находилась на 2-м месте 
среди регионов РК, по итогам 
2024-го - на 18-м.

В настоящее время в городе 
реализуется 7 инвестиционных 
проектов в сфере АПК на сум-
му 181 млрд тенге с созданием 
более 1,7 тыс. новых рабочих 
мест.

В 2023-2024 годах введены в 
эксплуатацию два современных 
овощехранилища общей вмес-
тимостью 13 тыс. тонн (ТОО 
SAIANUR VIP-SERVIS и RnR 
Group).

В 2024 году реализован про-
ект по строительству хлебоза-
вода производственной мощно-
стью 25 тонн продукции в сутки 
(ТОО RnR Group).

Кроме того, к 2026 году за-
планирован запуск молокопе-
рерабатывающего завода мощ-
ностью 100 тонн продукции в 
сутки (ТОО RnR Group). В этом 
же году начнет работу новое 
овощехранилище на 8 тыс. тонн 
(ТОО Asian Fruits Market), что по-
зволит значительно увеличить 

объемы хранения и переработки 
сельскохозяйственной продук-
ции.

ТУРИЗМ
Туризм в Астане демонстри-

рует устойчивый рост. В 2024 
году Астана приняла 1,5 млн ту-
ристов, что на 14% больше, чем 
в 2023-м. Основные рынки - Рос-
сия, Китай, Германия, Турция, 
США и Южная Корея.

Активно развивается дело-
вой, медицинский туризм. Осо-
бое внимание уделяется собы-
тийному туризму. 

Также акцентируется вни-
мание на гастрономическом и 
культурно-спортивном туриз-
ме.

В целом в столице за 2024 
год проведено 168 мероприятий 
международного уровня, такие 
как ШОС, ВИК, Automechanika, 
Enactus, Comic Con и др.

В 2025 году планируется 
провести более 300 культурно-
спортивных мероприятий. К 
примеру, 5 апреля пройдет ти-
тульный бой боксера Жанибека 
Алимханулы. В рамках данного 
мероприятия пройдут защита 
поясов WBO и IBF, рейтинговые 
бои профессиональных боксе-
ров из Казахстана, США, Велико-
британии и Узбекистана. Турнир 
по PGL Counter Strike (16-18 мая), 
Международный фестиваль 
«Опералия» с участием 9 стран 
(31 мая - 13 июля).

Также пройдет Международ-
ный фестиваль гик-культуры 
Comic Con Astana-2025, где ожи-
дается более 120000 участников.

Для устойчивого развития 
туризма Астаны ставятся сле-
дующие планы: привлечение 
международных деловых, со-
бытийных, спортивно-массовых 
мероприятий, продвижение ме-
дицинского и гастрономическо-
го туризма.

Данные мероприятия - не 
просто способ укрепления имид-
жа города, но и мощный инстру-
мент для экономического роста 
и развития туристической от-
расли. 

В феврале 2025 года начал 
работу Центр развития туризма 
Astana Tourism, который сфоку-
сирован на развитии Астаны как 
событийного и делового хаба 
Центральной Азии.

В столице активно 
развивается социальное 
предпринимательство. 
Зарегистрировано 175 
предпринимателей 
из 835, это самая 
высокая доля по 
всей республике. 
Основными сферами 
деятельности 
социальных 
предпринимателей 
являются дошкольное 
образование, 
коррекционные центры 
по реабилитации 
особенных детей. 
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Гостями вечера стали выдающиеся 
деятели культуры - актриса, главная геро-
иня неувядающей мелодрамы «Кыз Жи-
бек» Меруерт УТЕКЕШЕВА, популярные 
исполнители казахских песен Светлана и 
Канат АЙТБАЕВЫ.

16 марта - День семьи, который от-
мечается в рамках декады Наурызнама. 
Поэтому тему торжественного вечера ор-
ганизаторы нарекли «Бақытты шаңырақ 
иелері». 

 В Музыкальном театре юного зрите-
ля трудятся 15 семейных пар, которых 
объединила профессия. 

- Наш театр является не только цен-
тром культуры, но и домашним оча-
гом, где создаются семьи. Перед вами 
стоят пары, которые являются партне-
рами не только на сцене - они обручены 
и идут рука об руку по жизни. Главная 

Молодоженам вручили сви-
детельства о заключении брака, 
а имена пар, отметивших золо-
тую свадьбу, занесли в Книгу 
юбиляров. Мероприятие стало 
своеобразным примером преем-
ственности поколений и популя-
ризации семейных ценностей.

В приветственном слове 
аким района «Есиль» Дәрменияр 
ҚЫДЫРБЕКҰЛЫ отметил важ-
ность семейных ценностей.

- Сегодня мы собрались, что-
бы поздравить золотых юбиля-
ров, которые подают пример 
всем нам. Это очень важное ме-
роприятие, организованное для 
популяризации семейных цен-
ностей. Молодые, каждый из вас 
нашел своего спутника жизни 
и официально заключаете брак 
под одним из главных символов 
Республики Казахстан - шаныра-
ком «Байтерека». Поздравляю! - 
сказал аким района.

16 марта в Казахстане 
отметили День семьи 
в преддверии Наурыз 
мейрамы и в рамках 
декады Наурызнама. 
В честь этого теплого 
праздника на 
вершине монумента 
«Байтерек» прошла 
торжественная 
церемония 
бракосочетания. 

Сотрудник филиала Госкор-
порации «Правительство для 
граждан» по Астане Гульмира 
СМАЙЛОВА отметила, что в сто-
лице наблюдается высокий уро-
вень регистрации браков.

- В Астане ежегодно заклю-
чается около 17-18 тысяч бра-
ков. Сегодняшнее мероприятие 
- важное событие. Желаем каж-
дой семье радости, благополу-
чия и счастья, - поздравила она.

Жумагуль и Оралбек КУР-
МАНГАЛИЕВЫ, которые уже 
полвека вместе, дали советы и 
благословение молодым парам.

- Прошло 50 лет с тех пор, как 
мы заключили брак, отпраздно-
вали золотую свадьбу. У нас три 
дочери, трое сыновей, есть вну-
ки. Главное для крепкой семьи 
- терпение, уважение и трудолю-
бие. Супруги - две половинки од-
ного целого, поэтому все пробле-
мы нужно решать уважительно. 
Вот уже 50 лет мы живем долго 
и счастливо, - сказала семейная 
пара из Астаны.

Затем прошла еще одна тор-
жественная церемония бракосо-
четания молодой пары. 

В казахской культуре особое 
уважение выражают супружес-
ким парам, прожившим вместе 
долгие годы: 50-летний юби-
лей семейной жизни называют 
алтын шаңырак, а 25-летний - 
күміс кереге.

МРЦ «Астана жастары» 
сов местно с Управлением по 
вопросам молодежной поли-
тики столицы организовал тор-
жественное мероприятие, в рам-
ках которого молодожены вновь 
прошли символическую церемо-
нию бракосочетания. В их числе 
были Эльдар ЕРСЕНУЛЫ и Аль-
бина НАУРЫЗБАЙ, которые по-
женились два месяца назад.

- К нам поступило необыч-
ное приглашение. Хочу поблаго-
дарить организаторов за то, что 
столь волнительное событие в 
нашей жизни, как создание се-
мьи, стало еще более незабывае-
мым. Мы очень рады видеть 
здесь пары, отметившие серебря-
ную и золотую свадьбы. Пусть 
наш семейный путь будет таким 
же долгим! - отметила Альбина 
Наурызбай.

С поздравлениями и пожела-
ниями к присутствующим обра-
тился руководитель Управления 
по вопросам молодежной поли-
тики Астаны Самат ИБРАЕВ.

- Казахстанская семья - это 
прежде всего семейные цен-
ности, традиции. И в этот пре-
красный День семьи мы славим 
наши традиционные ценности, 
- подчеркнул он.

После церемонии обряда 
«неке қию» 4 новоиспеченные 
семьи и 2 пары, прожившие вме-
сте не один десяток лет, подели-

лись своими историями, расска-
зали о секретах крепкого брака и 
значении традиционных семей-
ных ценностей. 

Кентай и Куляш АХМЕТОВЫ 
живут в крепком браке уже 51 

год. Они дали бата молодоже-
нам.

- Хочу сказать молодым: в 
семейной жизни важно взаи-
мопонимание, женщине нуж-
но уважительно относиться к 

главе семейства. Молодая ке-
лин, пришедшая в семью мужа, 
должна уважать и соблюдать 
ее правила, чтить старших, све-
кра и свекровь. Как ты их по-
читаешь, так и твои дети будут 
относиться к тебе. Если муж 
- кормилец и защитник семьи, 
женщина должна поддержать 
его. Секрет крепкого брака в 
этом, - дала наставления Куляш 
Ахметова.

Супруги вырастили 4 детей, а 
сейчас радуются 9 внукам.

День семьи стал особенным 
и для Абая и Жазиры ЖЫЛ-
КЫШИЕВЫХ. У них большая и 
дружная семья, которая в этом 
году отмечает серебряный юби-
лей.

- Счастья молодым и семей-
ного долголетия, а нам с мужем 
желаю отметить золотую свадь-
бу. Пусть в стране царят мир и 
спокойствие, - пожелала присут-
ствующим Жазира Жылкыши-
ева.

Фото с сайта gov.kz

цель импровизированной встречи - по-
казать главные жизненные ценности, 
- отметил в приветственном слове ди-
ректор театра Асхат МАЕМИРОВ. 

В этом году театр отмечает 5-лет-
ний юбилей. Храм культуры образо-
вался 1 октября 2020 года. Интересен 
тот факт, что здесь есть семейные дуэ-
ты, которые вместе с театром отметят 
свой первый юбилей совместной жиз-
ни. 

- Мы с супругой познакомились в сте-
нах Казахской национальной академии 
имени Т. Жургенова, когда поступали в 
магистратуру. Я актер, моя супруга рабо-
тает здесь художником по костюмам. У 
нас два сына - Алихан и Алиахмет. В этом 
году исполняется пять лет нашей сов-
местной жизни, - сказал актер Саламат 
МУКАШЕВ. 

Кульминацией и главным событи-
ем вечера стала торжественная цере-
мония обрядов «неке қию», «беташар» 
и бракосочетания артистов МТЮЗа 
Айдоса АМАНДЫҚ и Айданы БОЛАТ. 
Это уже 16-я семейная пара в театре. 
Для неке қию был приглашен главный 
имам мечети Ырыскелді қажы Нур-
лан АСАНОВ. 

- Мы с Айдосом познакомились на 
вступительных экзаменах. Оба являемся 
учениками режиссера Асхата Маемиро-
ва. Вместе учились и теперь трудимся на 
одной сцене, - сказала Айдана. 

По казахской народной традиции по-
сле проведения всех церемоний старшее 
поколение благословило союз молодой 
пары, дав бата. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Султана СЕИТОВА

Накануне празднования Наурыза в Музыкальном театре юного зрителя состоялась встреча 
с артистами труппы. Это не просто талантливые коллеги, а семейные пары, которые нашли 
свою судьбу именно на театральной сцене.
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Мастер-класс организован с це-
лью возрождения казахской нацио-
нальной кухни.

Организатор мероприятия Ал-
махан МУХАМЕТКАЛИКЫЗЫ рас-
сказала о секретах национального 
блюда.

- Наурыз-көже готовится из семи 
ингредиентов. Семь - священное 
число. Казахи придавали большое 
значение всему сакральному. Добав-
ление в наурыз-көже воды символи-
зирует жизнь - реку, продолжение 
потомства. Добавление соли означа-
ет казахскую культуру - слово. Каза-
хи всегда ценили слово. Добавление 
молочного составляющего означало 
залог здоровья, пожелание, чтобы и 
настроение было белым, светлым, - 
отметила спикер.

Особенно полезен напиток в 
летнее время. Он дарит энергию 

слабым, возвращает здоровье боль-
ным людям.

Добавление в көже мяса тоже 
имеет свой сакральный смысл, ведь 
казахская жизнь неразрывно связа-
на с животноводством, а ет - казах-
ское национальное блюдо. 

Также добавлялся ячмень. По 
словам знающих людей, те, кто ре-
гулярно употребляет ячмень, име-
ют здоровую кровь и способны из-
лечиваться от многих болезней.

Седьмой ингредиент - рис. Рис 
- это злак, богатый натуральными 
элементами, которые полезны для 
здоровья и очищают внутреннюю 
систему. Причина, по которой в 
наурыз-көже используются зерна, 
заключается в желании, чтобы было 
много потомков, отметила Алмахан 
Мухаметкаликызы.

Фото с сайта gov.kz

Учимся готовить көже
По инициативе акимата района «Байқоңыр»  
в преддверии Наурыз мейрамы прошел мастер-класс 
по приготовлению национального блюда казахского 
народа - наурыз-көже. 

Героиней праздника стала девоч-
ка по имени Хадия. С легкой руки за-
местителя акима района «Алматы» 
Арайлым ЕЛИМСАРИНОЙ малышка 
сделала первые шаги. Со слов ее ба-
бушки, они с нетерпением ждали дан-
ного обряда, так как в нем приняли 
участие уважаемые гости.

- Для нашей семьи этот день очень 
волнительный. Думаю, моя внучка 
вырастет хорошим человеком и возь-
мет все добрые качества того, кто 
сегодня перерезал ей путы, - подели-
лась впечатлениями бабушка девочки 
Нурбике ИСМАГУЛОВА. 

Присутствующие увидели и дру-
гие традиционные обычаи казахского 
народа. 

- День мы посвятили культуре 
наших предков. Готовясь к мероп- 

риятию, специально сшили нацио-
нальные костюмы. Наши женщины 
- народные умелицы рассказали гос- 
тям, как прясть шерсть, к сожалению, 
сейчас это ремесло забывается. И по-
этому, чтобы просветить молодых, 
рассказываем, как это делали наши 
бабушки. Участницы центра проводят 
такие занятия и в школах, учат дево-
чек забытому ремеслу, - сказала орга-
низатор массовых мероприятий Цен-
тра активного долголетия Бакытжан 
ТОЛЕУБАЕВА. 

Как отмечают сотрудники цен-
тра, 14 марта они приняли активное 
участие в Көрісу күні - Амал мерекесі 
и пожелали всем астанчанам всего 
наилучшего. 

Асель ЖУМАГУЛОВА 
Фото Василия КРАСЬ 

Тәй-тәй: первые шаги 
В Центре активного долголетия района «Алматы»  
в преддверии празднования Наурыза провели обряд 
«тұсау кесу».

 17 марта в рамках декады Наурызнама отмеча-
ется как Шаңырақ күні. Он посвящен продвижению 
семейных ценностей, таких как уважение, доверие, 
взаимопомощь, доброта, понимание, материнство и 
продолжение рода. По всей стране прошли церемонии 
бракосочетания молодоженов в национальных костю-
мах с благословением и пожеланиями счастья и благо-
получия.

- Ежегодно мы организуем конкурс «Қазағымның 
дәстүрлері-ай». В этом году он проходит уже в третий 
раз. Его цель - укрепление института семьи, популя-
ризация традиций и обычаев среди молодежи, а так-
же возможность для семей продемонстрировать свои 
знания. Особенность мероприятия в том, что мы при-
ветствуем участие молодых семей, отбор которых про-
ходил через учебные заведения и детские сады. В со-
став жюри вошли писатели-этнографы, общественные 
деятели, активные женщины из Комиссии по делам 
женщин и семейно-демографической политике, а так-
же представители «Қара шаңырақ». Призовой фонд у 
нас достойный: каждой семье мы дарим набор посуды 
«Астау», который традиционно используется на празд-
никах, символизируя семейные ценности. Стоит отме-
тить, что Общественное объединение «Қара шаңырақ» 
существует с 2019 года и занимается пропагандой на-
циональных ценностей, традиций, благотворительной 
деятельностью. Организация проводит этнографиче-
ские выставки, рассказывает об истории националь-
ных головных уборов казахских женщин, их значении, 
старается укреплять связь поколений, - сказала эксперт 
по этнотехнологиям Алтынай ТАНИРБЕРГЕНОВА. 

Алина ИМАМБАЕВА
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

В подарок - набор  
посуды «Астау»
Национально-этнографический конкурс 
для молодых семей прошел во Дворце 
школьников имени Аль-Фараби по инициативе 
Общественного объединения «Қара шаңырақ» 
при поддержке акимата Астаны.
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В каждой продуктовой 
корзине собрано более 40 кг 
продуктов первой необходи-
мости: мясо, молоко, масло, 
крупы.

- Сегодня отмечается Қайы-
рымдылық күні в преддверии 
Наурыза. Поэтому волонте-
ры «Астана жастары» решили 
порадовать ветеранов тыла и 
малообеспеченных жителей 
нашей столицы. Надеемся, 
что наша акция принесет им 
праздничное настроение и 
придаст бодрости духа, - отме-
тила волонтер «Астана жаста-
ры» Индира МАРЕМОВА.

Среди тех, кого в этот день 
навестили волонтеры, была 
89-летняя ветеран тыла Изо-
лина ТЕН.

- Я благодарна за заботу 
всем вам. Желаю крепкого 
здоровья, отличных успехов в 
учебе и работе, семейного бла-
гополучия и всяческих благ, - 
сказала  пенсионерка. 

В Астане в Қайырымдылық күні волонтеры раздали продуктовые корзины 
ветеранам и пенсионерам в рамках акции «Марафон добрых дел». 

ПРАЗДНИК В КАЖДЫЙ ДОМ

В ходе встречи участники 
мероприятия сыграли в тоғыз- 
құмалақ, шашки, бильярд, ис-
полнили песни. Также ветера-
нам были вручены подарки.   

- Спасибо, что проведали 
нас, пришли специально, при-
несли подарки и подарили 
радость. Молодежь, желаем  
всего наилучшего в жизни. 
Будьте здоровы и честно слу-
жите стране, - отметили акса-
калы.

- 15 марта - День благо-
творительности, посвящен-

ный теме милосердия и до-
брососедства. В этот день 
проводятся  массовые благо-
творительные мероприятия, 
направленные на формирова-
ние ценностей сострадания и 
взаимопомощи. Отдать дань 
уважения пожилым людям  
- наш долг. Их благословение - 
величайшая награда для нас, - 
сказала пресс-секретарь город-
ского Управления физической 
культуры и спорта Мадина 
АЙТКАЛИЕВА.

Фото с сайта gov.kz

В рамках декады Наурызнама ко Дню 
благотворительности учреждения, 
подведомственные Управлению 
физической культуры и спорта Астаны, 
посетили Центр социального обслуживания 
«Шарапат» и поздравили пожилых 
спортсменов с праздником. 

Дань уважения

Произведения казахской 
культуры исполнили юные ар-
тисты - учащиеся музыкальных 
школ № 1, № 2, № 3 и школ ис-
кусств № 1, № 2. В их исполне-
нии звучали вокальные и ин-
струментальные номера и стихи 
известных авторов.

- Наш благотворительный 
концерт символичен - через 
свои произведения дети делят-

Благотворительный 
концерт 
«Жүректен жүрекке» 
с участием юных 
артистов столичных 
музыкальных школ 
прошел в столице. 

Овации юным звездам

Творческий вечер был орга-
низован в честь Дня благотво-
рительности и посвящен празд-
ничной декаде Наурызнама. 

ся частичкой тепла. Каждая 
мелодия затронула души зри-
телей и окунула в красоту и 
самобытность казахской сте-
пи. Взрослые приветствовали 
каждое выступление бурными 
овациями, - поделилась впечат-
лениями организатор концерта  
- директор музыкальной шко-
лы № 1 Астаны Жанар КАЛИЕ-
ВА.

Гости праздничного меро-
приятия отметили невероятную 
атмосферу и талант юных арти-
стов. По словам одного из зрите-
лей концерта, Адиля БАКЕШЕ-
ВА, исполнение стихов и песен на 
государственном языке передало 
красоту национальной культу-

ры. Юные артисты проявили 
себя как настоящие профессио-
налы, а организаторы смогли со-
здать теплую и душевную твор-
ческую встречу, которая стала 
олицетворением предстоящего 
праздника Наурыз.

Фото Султана СЕИТОВА

Акция состоялась 15 марта 
в рамках декады Наурызнама. 
Этот день отмечался как  День 
благотворительности. Сотрудни-
ки акимата района «Сарыарка» 
совместно с волонтерами Мо-
лодежного ресурсного центра 

В районе «Сарыарка» запустили челлендж «Спасибо за труд». В качестве благодарности работников 
коммунальных служб угостили баурсаками и наурыз-көже.

Наурыз-көже и баурсаки в перерыве между сменой

«Астана жастары» выразили бла-
годарность людям, содержащим 
город в чистоте и уюте, угостив 
их традиционными блюдами. 

Вкусное угощение раздали 
100 работникам коммунальных  
служб.

- Наурыз – праздник весны и 
время добра, заботы и единства. 
Мы хотели выразить призна-
тельность тем, чей труд остается 
незаметным, но играет ключе-
вую роль в жизни города. Их ра-
бота заслуживает уважения, и 

сегодня наша задача - подарить 
им немного праздничного тепла, 
- отметили в районном акимате.

Подобные челленджи отра-
жают истинные ценности Нау-
рыза - единство, благодарность и 
поддержку.

Шаңырақ күні - день, ко-
торый прославляет семей-
ные традиции. Спортивное 
мероприятие, посвященное 
этой дате, состоялось в про-
фессионально-техническом 
колледже Астаны и собрало 
молодые семьи. 

Состязания под девизом 
«Отбасы - бақыт мекені» ор-
ганизовало Управление по 
вопросам молодежной поли-
тики с целью популяризации 
семейных ценностей, разви-
тия спортивного духа и про-
движения здорового образа 
жизни. 

Эстафета состояла из 
двух этапов - отборочного и 
финального. В ней приня-
ли участие молодые семьи, 
в которых возраст одного из 
супругов не превышал 35 лет. 
Одним из обязательных ус-
ловий было участие в нацио-
нальной одежде.

- Эта эстафета уже стала 
доброй традицией, так как 
проводится ежегодно. Ее 
главная цель - популяриза-
ция семейных ценностей, 
укрепление института се-
мьи, развитие казахских 

Веселые старты провели в столице в честь 
Дня семьи, который отмечается в рамках 
декады Наурызнама.

Побежали всей семьей

национальных игр, а также 
продвижение здорового об-
раза жизни среди молодых 
семей нашего города. В этом 
году участвовало более 20 се-
мей и атмосфера была по-на-
стоящему особенной. Наде-
емся, что этот день оставил 
яркие впечатления у всех 
участников, - отметила глав-
ный специалист Управления 
по вопросам молодежной по-
литики Балжан ҚОЛҒАНАТ.

Победителей эстафе-
ты наградили денежны-
ми призами: за первое ме-
сто - 200000 тенге, второе 
- 150000, третье - 100000. 
Семьям, активно проявив-
шим себя, вручили по 20000 
тенге.

- Мы участвуем в эстафе-
те не первый год. Бывает, что 
занимаем призовые места, 
а иногда просто наслажда-
емся процессом. Для нас это 
уже стало хорошей традици-
ей. Здорово, что через такие 
игры развиваются семейные 
ценности и национальная 
культура, - рассказал участ-
ник эстафеты Мейрамхан 
ТИЛЛАЕВ.

Фото с сайта gov.kz
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ПУЛЬС ГОРОДА

В Астане действуют 143 ин-
ватакси, из которых 66 предна-
значены для перевозки детей 
с инвалидностью. Заявки на 
транспортное обслуживание 
принимают четыре диспетчера, 
а также работает телефон дове-
рия на случай форс-мажоров. 
На сегодняшний день услугами 
организации ежемесячно поль-
зуются 1257 детей из 1966 заре-
гистрированных.

- Помимо основной деятель-
ности, организация участвует в 
пилотном проекте по оказанию 
услуг инватакси через «Яндекс 
GO». На данный момент в этом 
проекте дополнительно уча-
ствуют 705 детей, и мы плани-
руем увеличить их количество 
до 800, - сообщил руководитель 
Управления занятости и соци-
альной защиты города Астаны 
Илья СКУБ.

Партия Amanat уделяет осо-
бое внимание вопросам социаль-
ной справедливости и создания 
комфортных условий для граж-
дан с особыми потребностями. 
Одним из направлений этой ра-
боты является партийный про-
ект «Кедергісіз келешек». В его 
рамках с начала года проведено 

Бюджетная комиссия масли-
хата рассмотрела финансовую 
заявку акиматов районов. Допол-
нительные средства потребова-
лись на социально-экономиче-

На развитие инфраструктуры столицы, строительство и ремонт объектов образования из 
бюджета предусмотрены дополнительные средства. Депутаты городского маслихата уточняют 
финансирование приоритетных городских задач на год.   

БЮДЖЕТ: ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ РАСХОДЫ

ское развитие территорий шести 
акиматов, в частности обеспе-
чение санитарии, а также благо- 
устройство и озеленение. Деньги 
необходимы на ремонт огражде-

ния кладбищ, часть из которых 
находится на консервации, бла-
гоустройство лыжероллерной 
трассы, обновление уличного 
освещения, установку новых теп- 

лых остановок, модульных туа-
летов, обустройство тротуаров, 
строительство систем ливневой 
канализации в жилых массивах 
и прочее. 

Управлению энергетики 
выделены средства на разви-
тие теплоэнергетической и га-
зотранспортной систем, а также 
строительство распределитель-
ных и трансформаторных под-
станций. К слову, во время 
заседания было предложено до-
полнительно рассмотреть стро-
ительство трех распределитель-
ных подстанций на территории 
Индустриального парка №1.

На развитие системы водо-
снабжения, водоотведения и 
их функционирование, а так-
же строительство ливневых 
канализаций предусмотрены 
средства для Управления ком-
мунального хозяйства. Кроме 
того, дополнительные средства 
выделены на приобретение тех-
ники для «Астана-Тазалық». 

Необходимую сумму на 
благоустройство набережной 
попросило Управление охра-
ны окружающей среды и при-
родопользования. Бюджетная 
заявка одобрена на программы 
по развитию объектов охраны 
окружающей среды и благоу-
стройство. 

Руководитель Управления 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры Асхат КАРАГОЙШИН 
сообщил о дополнительной потреб- 
ности по программам «Развитие 
транспортной инфраструкту-
ры», «Обеспечение функциони-
рования автомобильных дорог», 
«Строительство и реконструк-
ция технических средств регу-
лирования дорожного движе-
ния», в жилых массивах Коктал, 

Юго-Восток, Интернациональ-
ный и Мичурино.

Управлению строитель-
ства дополнительно выделены 
средства из бюджета на про-
ектирование и строительство, 
реконструкцию жилья комму-
нального жилищного фонда, 
развитие благоустройства и 
социальную и инженерную ин-
фраструктуру окраин. Депутаты 
также предложили выделить 
финансирование на ремонт шко-
лы №91.

Управлению жилья и жилищ-
ной инспекции предусмотрены 
деньги на снос 26 аварийных до-
мов.   

Программы по поддержке 
предпринимательской деятель-
ности получили дополнительное 
финансирование. Управление по 
инвестициям и развитию пред-
принимательства запросило 
выделение бюджетных средств 
на развитие инвестиционной де-
ятельности столицы и субсиди-
рование процентной ставки по 
кредитам в рамках национально-
го проекта «Развитие предприни-
мательства на 2021-2025 годы и 
механизма кредитования прио-
ритетных проектов». 

Как отметили народные из-
бранники, в рамках уточнения 
бюджета были учтены все ос-
новные потребности города и 
по возможности удовлетворены 
все социально значимые заявки. 
Между тем во время рассмотре-
ния бюджета удалось сократить 
расходы на те программы, кото-
рые не считаются приоритетны-
ми для столицы.

Члены Совета по вопросам семьи и социальной защиты населения 
при городском филиале партии Amanat провели выездное совещание 
в Общественном фонде «Общество детей-инвалидов» города Астаны. 
В ходе встречи особое внимание было уделено мониторингу услуги 
инватакси и деятельности центра, оказывающего поддержку детям с 
особыми потребностями.

Детские проблемы решают взрослые

11 мероприятий с охватом 265 
человек, а до конца года плани-
руется расширить число участ-
ников до 3 тысяч.

- Общественно-партийный 
контроль за реализацией мер го-
сударственной поддержки лиц 
с инвалидностью отслеживает 
выполнение поставленной за-
дачи. Важно обеспечить доступ-
ность к социальной и транспорт-
ной инфраструктуре, а также 
контролировать качество ока-
зываемых услуг, - отметил ис-
полнительный секретарь город-
ского филиала партии Amanat 
Мухаммед БОЛЫСБЕК.

Директор центра Оксана 
ОМЕЛЬКОВЕЦ подробно рас-
сказала о деятельности органи-
зации, оказывающей помощь 
детям с психоневрологически-
ми диагнозами и нарушениями 
опорно-двигательного аппарата. 
Сегодня в центре обслуживают-
ся около 400 детей в возрасте от 
1,5 до 18 лет.

Организация работает по го-
сударственному социальному 
заказу, предоставляя услуги на 
дому и в двух специально обору-
дованных центрах. Дети прохо-
дят курсы с участием специали-

стов - дефектологов, логопедов, 
специалистов по ЛФК и АФК, 
трудотерапевтов, массажистов, 
а также занимаются арт-терапи-
ей. Курсы длятся две недели, за-
тем у детей восстановительный 
период, после чего они могут 
вернуться к занятиям.

Помимо лечебно-реаби-
литационной деятельности, 
центр организует культурно- 
массовые мероприятия: вы-
езды за город, посещения те-
атров, кинотеатров и аттрак- 
ционов.

- Наша организация суще-
ствует уже 25 лет, а социальное 
обслуживание мы оказываем с 
2010 года. Сначала помощь ока-
зывалась только на дому, но за-
тем были открыты центры, где 
дети могут получать поддерж-
ку специалистов, - отметила 
Оксана Омельковец.

Государственный социаль-
ный заказ распространяется и 
на услугу инватакси. Организа-
ция предоставляет транспорт 
для детей, не использующих 
инвалидные коляски. Для де-
тей, использующих коляски, 
предусмотрены специализиро-
ванные автомобили с подъем-
никами, предоставляемые Па-
ралимпийским центром.

Работает единый бесплат-
ный номер, а также дополни-
тельная горячая линия для 
решения срочных вопросов. 
Транспортные маршруты фор-
мируются таким образом, что-
бы минимизировать холостые 

Выпускница программы 
Жулдыз ЖУМАДИЛОВА по-
делилась своей историей, как 
участие в Joltap помогло ей 
расширить границы профес-
сиональной деятельности 
и воплотить мечту в реаль-
ность.

Она опытный cпециалист, 
17 лет занимается дизайном 
интерьера. Однако в ее жизни 
всегда было место для твор-
чества, с детства она увле-
калась шитьем. Но швейное 
дело оставалось для нее лишь 
хобби. Все изменилось, когда 
Жулдыз узнала о проекте.  

- Я увидела информацию 
в Instagram и сразу поняла: 
это мой шанс! Без разду-
мий записалась на курсы 
по специальностям «швея» 
и «модельер-конструктор». 
Уже с первых дней обучения 
осознала, что сделала пра-
вильный выбор, - рассказыва-
ет Жулдыз.  

Joltap отличается не толь-
ко доступностью, но и высо-
ким уровнем преподавания. 
Программа курсов строится 
на интенсивной практике, 
что позволяет участникам 
максимально быстро освоить 
новую профессию.  

-  Курсы проводятся с 
очень серьезным и каче-
ственным подходом. Отдель-
ная благодарность препо-
давателям, особенно Анаре 
Толегеновне, за ее профес-

сионализм. Она буквально 
передавала нам все тонкости 
профессии и помогала разо-
браться в сложных моментах, 
мотивируя на успех, - делится 
Жулдыз.  

Сегодня собеседница за-
нимается шитьем с огром-
ным удовольствием. Полу-
ченные знания позволили 
ей выйти на новый уровень, 
и теперь она планирует раз-
вивать свое дело в сфере 
моды и одежды.  

- Раньше я даже не дума-
ла, что смогу превратить свое 
хобби в профессиональную 
деятельность. Joltap не про-
сто дал мне новые навыки 
- он полностью изменил мое 
представление о возможно-
стях. Теперь я уверена в своих 
силах и планирую развивать-
ся в этой сфере, - отмечает 
мастерица.  

Жулдыз также выражает 
благодарность организаторам 
проекта и государству за пре-
доставленную возможность 
бесплатно и эффективно обу-
читься новой профессии.  

- Это огромный вклад в 
будущее многих людей. Joltap 
помогает не только сменить 
профессию, но и раскрыть 
себя, реализовать мечты. Я 
безмерно благодарна за эти 
знания и надеюсь, что такие 
программы будут  работать и 
дальше, - подытожила она. 

Санжар ТАШИБАЙ

Уникальный проект Joltap продолжает 
помогать жителям столицы улучшать свои 
профессиональные знания и обучаться 
новым специальностям.

Это ваш шанс

пробеги и максимально эффек-
тивно распределить нагрузку.

Количество пользователей 
инватакси неуклонно растет. В 
2022 году услугой воспользова-
лись 500 детей, а в 2024-м их чис-
ло увеличилось почти в четыре 
раза - до 1900 человек. По словам 
директора центра, это связано 
как с увеличением числа приез-
жих семей, так и с расширением 
информационного охвата: роди-
тели стали больше узнавать о до-
ступных услугах.

Екатерина ТЫЩЕНКО 
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ПОДРОБНОСТИ

Заместитель руководителя 
Управления образования Астаны 
Серик АДЫЛБАЕВ на брифинге в 
Службе коммуникаций столицы 
представил актуальные данные о 
принятых мерах по защите детей, 
профилактике правонарушений 
и созданию комфортной среды 
для обучения.

Спикер отметил, что все уч-
реждения оснащены современ-
ными системами безопасности, 
включая автоматическую пожар-
ную сигнализацию, цифровое 
видеонаблюдение и тревожные 
кнопки, интегрированные с Цен-
тром оперативного управления. 

 Вход в школы и детские сады 
оборудован турникетами и охра-
няется лицензированными ор-
ганизациями 1-й категории, что 
позволяет обеспечивать высокий 
уровень безопасности.

 - Создание безопасной образо-
вательной среды - наша главная 
задача. Внедрение цифровых тех-
нологий в школы и детские сады 
позволило значительно повы-
сить контроль и сократить коли-
чество инцидентов, - подчеркнул 
Серик Адылбаев.

 - Открыт Центр психологи-
ческой поддержки, где проведе-
но более 600 консультаций для 
детей и родителей. Дополни-
тельно выделено 200 штатных 
единиц педагогов-психологов, 
а для подростков группы ри-
ска разрабатываются индиви-
дуальные планы сопровожде-

877 образовательных организаций функционируют в столице, включая школы, детские сады 
и колледжи, с общим охватом более 390 тысяч детей. Вопрос обеспечения безопасности 
в образовательных учреждениях находится под постоянным контролем городских властей. 

Ребенок должен чувствовать себя защищенным

ния. 193 несовершеннолетних 
состоят на учете в ювенальной 
полиции, 785 учеников нахо-
дятся на внутришкольном кон-
троле, - сказал представитель 
управления.

 По словам спикера, важным 
направлением стала профилак-
тика буллинга. В 2024 году 107 
тысяч школьников прошли те-
стирование на выявление случа-
ев травли, а с 2025 года оно ста-
нет обязательным для всех школ 
города. В пяти школах работает 
антибуллинговая программа, 
включающая тренинги для пе-
дагогов, тематические дежур-
ства и индивидуальную работу с 
учащимися.

 - Очень важно не только вы-
являть проблемы, но и предла-
гать решения. Программы по 
борьбе с буллингом, занятия 
по развитию эмоционального 
интеллекта, вовлечение детей 
в культурные и спортивные ак-
тивности - все это позволяет со-
здать среду, в которой каждый 
ребенок чувствует себя защи-
щенным, - отметил Серик Адыл-
баев.

Большое внимание уделяет-
ся профилактике правонаруше-
ний.

- В 2024 году в столице прове-
ли 2018 заседаний советов про-
филактики, что на 89,6% боль-
ше, чем годом ранее. Рост связан 
с активной профилактической 
работой и усиленным контро-

В обществе до сих пор 
распространено мнение, 
что от ВИЧ-инфекции стра-
дают люди, практикующие 
рискованный образ жизни: 
мужчины с нетрадиционной 
сексуальной ориентации, 
потребители инъекцион-
ных наркотиков, лица, веду-
щие беспорядочную поло-
вую жизнь. На самом деле 
ВИЧ-инфекция регистриру-
ется и среди людей, живущих 
в официальном браке или со-
стоящих длительное время в 
отношениях с одним и тем же 
партнером. 

На сегодняшний день на-
зрела необходимость обсле-
доваться на ВИЧ каждому, 
кто начинает вести половую 
жизнь. Лучше всего выяс-
нить ВИЧ-статус партнера 
еще до вступления с ним в ин-
тимные отношения. Если это 
не удалось сделать, то обсле-
доваться на ВИЧ-инфекцию 
нужно через 1-3 месяца после 
начала половой жизни. 

При смене полового парт- 
нера, если не используете ба-
рьерные контрацептивы, надо 
обязательно обследоваться на 
ВИЧ. Ведь только презерва-
тивы надежно защищают от 
заболеваний, передающихся 
половым путем, в том числе и 
от ВИЧ-инфекции. 

Пожалуй, главная при-
чина, почему люди не об-
следуются, - это страх, что в 
случае обнаружения ВИЧ об 
этом узнают друзья, коллеги 
и знакомые. Но это напрас-
ные страхи. Тестирование на 
ВИЧ конфиденциальное, то 
есть медицинские работники 
не имеют права разглашать 
результаты вашего анализа 
независимо от того, является 
ли он положительным или 
отрицательным. В случае ано-
нимного тестирования вам 
сообщается номер, по которо-
му будут выданы результаты 

ВИЧ (вирус иммунодефицита человека) 
- один из самых опасных для человека 
вирусов. Он поражает иммунную систему, 
основная задача которой - защищать наш 
организм от инфекций. Несколько лет 
вирус ведет «тихую» жизнь, 
не досаждая. И если человек чувствует 
себя относительно здоровым, 
соответственно, не обращается к врачам 
и, как правило, не обследуется на ВИЧ, 
о своем ВИЧ-статусе узнает только при 
ухудшении самочувствия. 

Каждый должен знать 
свой ВИЧ-статус

анализов. В этом случае не-
обходимости сообщать о себе 
какие-либо дополнительные 
данные нет. 

Узнать свой ВИЧ-статус 
достаточно просто - сдать 
анализ крови в медицинском 
учреждении по месту жи-
тельства или Центре по про-
филактике ВИЧ-инфекции. 

Обследование на ВИЧ-ин-
фекцию сопровождается 
консультированием. Оно 
проводится до и после обсле-
дования. До обследования 
медицинские работники рас-
скажут, что такое ВИЧ-ин-
фекция, какими путями  она 
передается, как предупре-
дить заражение, значение ре-
зультатов обследования. При 
послетестовом консультиро-
вании проводится обсужде-
ние результата обследования. 

И, главное, запомните: 
прошлое не изменишь. Так 
что если инфекция действи-
тельно проникла в кровь, 
придется принять этот факт 
и менять свою жизнь и свои 
планы в вопросах постоян-
ного приема терапии. Раннее 
определение ВИЧ-инфекции 
увеличит шансы на успеш-
ное лечение. А это в свою 
очередь поможет сохранить 
здоровье и хорошее самочув-
ствие. 

Главное - беречь свое здо-
ровье и быть ответствен-
ным за собственную жизнь. 
Не забывайте, что будущее 
зависит от нас.

Если вы нуждаетесь в 
консультации по вопросам 
ВИЧ, обращайтесь по адре-
су: г. Астана, ул. Есенбер-
лина, 5/1, телефоны до-
верия: 38-07-02, 38-04-64,  
сайт   kazaids.kz.

Ж. БЕКЕТОВА, 
врач-эпидемиолог 

отдела профилактики  Центра 
по профилактике 

ВИЧ-инфекции города Астаны

В первую очередь, хочется 
отметить, что, согласно пункту 
13 главы 2 Правил по управле-
нию объектом кондоминиума и 
содержанию общего имущества 
объекта кондоминиума, инвен-
таризация проводится комис-
сионно в составе председателя 
объединения собственников 
имущества или доверенного 
лица простого товарищества, 
либо управляющего многоквар-
тирным жилым домом или 
управляющей компанией, либо 
всех собственников квартир и 
нежилых помещений при не-
посредственном совместном 
управлении комиссионно в со-
ставе членов совета дома.

Комиссия из числа собствен-
ников проводит осмотр и со-
ставляет инвентарный перечень 
своего имущества и территорий 
объекта кондоминиума.

Также необходимо вести 
ежегодный акт осмотра объекта 
кондоминиума, состояния объ-
екта. Что входит в инвентарный 
перечень, подробно расписа-
но в приложении 1 указанных 
правил, а акт осмотра объекта 
кондоминиума составляется в 

В Астане проводится инвентаризация многоквартирных жилых домов. 
Многие председатели ОСИ и собственники задаются вопросом: 
а что конкретно подлежит учету при инвентаризации? Сегодня мы 
ответим на этот вопрос.

Инвентаризация жилых домов: 
что подлежит учету?

соответствии с приложением 2 
правил.

С учетом того, что строения 
разные и в состав объекта могут 
входить паркинги, КПП, шлаг-
баумы, системы дымоудаления, 
перечень можно расширять, для 
того чтобы внести все, что подле-
жит обслуживанию.

 - Учету подлежат все части, 
которые относятся к общему 
имуществу объекта кондоми-
ниума: фасады, подъезды, ве-
стибюли, холлы, коридоры, 
лестничные марши и лестнич-
ные площадки, лифты, крыши, 
чердаки, технические этажи, 
подвалы, общедомовые инже-
нерные системы и оборудование, 
абонентские почтовые ящики, 
земельный участок под много-
квартирным жилым домом и 
(или) придомовой земельный 
участок, элементы благоустрой-
ства и другое имущество общего 
пользования.

 Дополнительно важно ука-
зывать первичные данные по 
объектам управления, такие как 
год постройки объекта, даты 
ввода в эксплуатацию и реги-
страции, объем общей и жилой 

площади, площади подвала, чер-
дака, технического этажа, а так-
же количество подъездов, сек-
ций, мансард и паркингов. 

Кроме того, в инвентарном 
перечне необходимо описать, из 
чего состоят наружные стены 
(кирпич, блоки, панели или дру-
гой материал), фасад, какой обли-
цовочный материал использован 
(кирпич силикатный, керамогра-
нит, алюкобонд, ракушечник или 
другое), указать даты ремонта 
либо его отсутствие.

Также в актах осмотра и ин-
вентарном перечне важно отме-
чать даты замены оборудования 
либо такие характеристики, 
которые не подлежат эксплуа-
тации, либо неработающие си-
стемы, дома, находящиеся в ава-
рийном состоянии.

То есть инвентаризация под-
разумевает полное описание 
дома: из каких материалов по-
строен, что входит в объект. Ин-
вентарный перечень должен дать 
четкое представление о доме и его 
качественных характеристиках, 
- рассказала заместитель дирек-
тора ТОО «Өркен қала» Гульвира 
АБЕТОВА.

При наличии объективных 
данных, составленных при визу-
альном осмотре, ответственные 
лица смогут планировать рабо-
ты и понимать степень риска по 
жилому фонду города. Также 
не исключено, что при наличии 
точных данных о текущем состо-
янии систем жизнеобеспечения 
либо фасада и кровли появится 
возможность разработки и защи-
ты новых бюджетных программ, 
помогающих населению повы-
сить комфорт проживания на 
территории своего имущества.

После составления инвентар-
ного перечня председатель ОСИ 
или управляющей компании 
предоставляет информацию о 
многоквартирном жилом доме, 
согласно приложениям 1, 2, в 
объект информатизации ЖКХ 
либо информационную систему 
централизованного сбора и хра-
нения, обработки данных в элек-
тронной форме.

- Инвентаризация необходи-
ма в первую очередь собствен-
никам и председателям ОСИ 
для более эффективного и ка-
чественного управления домом, 
когда вы будете знать, что подле-
жит обслуживанию и планомер-
ной замене с учетом выработки 
ресурса. Таким образом, будут 
вовремя приниматься решения 
по тарифам и его целевому ис-
пользованию. Учет позволит 
обеспечить прозрачность всех 
процессов, - отметила Гульвира 
Абетова.

лем со стороны правоохрани-
тельных органов. Совместно с 
прокуратурой организованы 
рейды по проверке условий жиз-
ни детей из семей, находящихся 
в трудной ситуации, в рамках 
которых проведено 3673 обхода 
и оказана помощь 42 семьям, - 
рассказал спикер.

 Кроме того, введен ежеднев-
ный мониторинг происшествий 
с участием детей, позволяющий 
оперативно реагировать на лю-
бые инциденты. Для школь-
ников и их родителей органи-
зованы семинары «Безопасное 
детство: бережное родитель-
ство», а в учебных заведениях 
установлены таблички с QR-ко-
дами Balaqorgau, где дети могут 
анонимно сообщать о пробле-
мах.

 На брифинге отметили, что 
для профилактики подростко-
вой преступности активно раз-

виваются кружки и спортивные 
секции, в которых уже зани-
маются 213556 учащихся - это 
81,5% школьников столицы. При 
школах работают 135 филиалов 
организаций дополнительного 
образования, а в пяти учебных за-
ведениях реализуется програм-
ма «ДосболLIKE», направленная 
на вовлечение подростков в ак-
тивную социальную жизнь.

 Еженедельно выпускаются 
видеоролики на YouTube с реко-
мендациями по безопасности 
детей, для старшеклассников и 
студентов проводятся лекции 
по правовой грамотности. Скоро 
стартует новая программа про-
филактики правонарушений, 
включающая 36 мероприятий, 
тестирование по буллингу станет 
обязательным во всех школах. 
Антибуллинговая программа 
будет распространена еще на 10 
школ.

По данным Управления 
общественного здравоохра-
нения, наибольшая потреб-
ность наблюдается во врачах 
общей практики, неотлож-
ной медицинской помощи и 
клинических фармакологах.

- Дефицит кадров покры-
вается за счет совместитель-
ства ставок. Для закрытия 
потребности во врачах, в том 
числе остродефицитных 
специальностей, на 2024-
2028 годы за счет местного 
бюджета выделено 72 гранта 
резидентуры. Всего за 2 года 
(2023-2024 гг.) трудоустрои-
ли порядка 70 резидентов. В 
этом году ожидается выпуск 
еще 91 резидента за счет 
грантов акимата, что позво-
лит закрыть имеющийся де-
фицит врачей. В 2024 году 
квалификацию повысили 
474 медработника, в том чис-

Потребность в кадровых ресурсах 
подведомственных акимату медицинских 
организациях составляет более 
200 работников - 90 врачей и 116 медсестер.

Вакансии врачей 
и медсестер

ле 88 за рубежом, из средств 
местного бюджета, - сообщи-
ла руководитель управления 
Алия РУСТЕМОВА.

На данный момент в го-
сударственном секторе здра-
воохранения работает по-
рядка 11 тыс. медицинских 
работников, среди них около 
3 тыс. - врачи. В этом году на 
повышение квалификации 
отправится почти 500 медра-
ботников, в том числе редких 
специальностей (эпилепто-
логи, сурдологи и др.).

- В рамках социальной 
поддержки медиков в этом 
году управление планирует 
завершение строительства 
общежития на 303 кварти-
ры. В жилом массиве Уркер 
предусмотрено возведение 
еще одного общежития, на 
160 квартир, - добавили в ве-
домстве.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ АКИМАТА ГОРОДА АСТАНЫ

О ПРИЗНАНИИ УТРАТИВШИМИ СИЛУ НЕКОТОРЫХ ПОСТАНОВЛЕНИЙ АКИМАТА

город Астана                                                                                                                                                                              №106-3648                                                                                                                                                                                от 25.11.2024 г.

В соответствии со статьей 37 Закона Республики Казахстан «О местном 
государственном управлении и самоуправлении в Республике Казахстан», 
статьей 27 Закона Республики Казахстан «О правовых актах», акимат города 
Астаны ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Признать утратившими силу некоторые постановления акимата согласно 
приложению к настоящему постановлению.

2. Руководителю Государственного учреждения «Управление обществен-
ного здравоохранения города Астаны» в установленном законодательством 
Республики Казахстан порядке обеспечить:

1) государственную регистрацию настоящего постановления в Департаменте 
юстиции города Астаны;

2) размещение настоящего постановления на интернет-ресурсе акимата 
города Астаны после его официального опубликования.

3. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на 
заместителя акима города Астаны Глотова Е.С.

4. Настоящее постановление вводится в действие по истечении деся-
ти календарных дней после дня его первого официального опубликова- 
ния.

1. Постановление акимата города Астаны от 19 июня 2015 года № 106-1029 
«О наблюдательных советах в государственных коммунальных предприятиях 
на праве хозяйственного ведения в сфере здравоохранения» (зарегистрировано 
в Реестре государственной регистрации нормативных правовых актов за № 921).

2. Постановление акимата города Астаны от 13 июня 2017 года № 106-1486 
«О внесении изменений и дополнения в постановление акимата города Астаны 
от 19 июня 2015 года № 106-1029 «О наблюдательных советах в государствен-
ных коммунальных предприятиях на праве хозяйственного ведения в сфере 

здравоохранения» (зарегистрировано в Реестре государственной регистрации 
нормативных правовых актов за № 1118).

3.  Постановление акимата города Нур-Султан от 17 марта 2021 года  
№ 106-911 «О внесении изменений в постановление акимата города Астаны 
от 19 июня 2015 года № 106-1029 «О наблюдательных советах в государствен-
ных коммунальных предприятиях на праве хозяйственного ведения в сфере 
здравоохранения» (зарегистрировано в Реестре государственной регистрации 
нормативных правовых актов за № 1314).

Аким города Астаны                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    Ж. ҚАСЫМБЕК

Приложение к постановлению акимата  города Астаны от 25 ноября 2024 года № 106-3648

ПЕРЕЧЕНЬ УТРАТИВШИХ СИЛУ НЕКОТОРЫХ ПОСТАНОВЛЕНИЙ АКИМАТА
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Традиционная дармарка в честь Наурыза прошла в столице. Жители Астаны смогли обменяться 
вещами, подарив им вторую жизнь.
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В рамках второго дня дека-
ды Наурызнама, который по-
священ благотворительности, 
в столице состоялась дармарка, 
где можно было обменяться 
полезными вещами. Таким об-
разом, жители столицы оказа-
ли друг другу взаимопомощь, а 
также внесли свой вклад в раз-

витие социальной и экологиче-
ской ответственности.

Стоит отметить, что в День 
благотворительности - Қай-
ырымдылық күні в столице 
были организованы различные 
мероприятия в помощь людям, 
оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации. Ежегодная 
дармарка - одно из них. Посе-
тители ярмарки не только об-
менивались вещами, но также 
могли сдать на переработку не-
нужные предметы из бумаги, 
пластика и стекла. 

Как отметили в Управлении 
охраны окружающей среды и 
природопользования, эта ини-
циатива не только способствует 
взаимной поддержке, но и раз-
вивает правильные экологиче-

не только избавиться от этих 
предметов, но еще и внести 
свою лепту в сохранение при-
роды. Мы передали собранное 
вторсырье предприятиям на 
дальнейшую переработку. Та-
ким образом, показали, как пра-
вильно обращаться с твердыми 
бытовыми отходами. К сожале-
нию, многие еще относятся к та-
ким вещам как к мусору. Мы хо-
тим донести главную идею, что 
это ценное вторсырье, которое 
можно использовать повторно, 
- отметила соорганизатор дар-
марки, экотренер Мариям КА-
СЫМОВА. 

Одна из участниц меро-
приятия, астанчанка Алена 
ИВАНЮКОВА, рассказала, по-
чему решила поддержать экоак- 
цию. 

ские привычки у людей, осоз-
нанное потребление, бережное 
отношение к окружающей сре-
де.

- Мы принимали различное 
вторсырье. Приобретали пред-
меты быта, которые можно 
пустить на переработку. Было 
много использованных кан-
целярских принадлежностей 
- тетради, ежедневники, школь-
ные товары. Приносили пла-
стиковые бутылки, изделия из 
пластмассы. Благодаря таким 
мероприятиям у жителей сто-
лицы появилась возможность 

- Я уже несколько лет сорти-
рую мусор, считаю себя экоак-
тивистом, неравнодушным к 
окружающей среде. И это уже 
четвертая дармарка, в которой 
я участвую. Мне кажется, это 
круто - экологично обмени-
ваться вещами и правильно для 
природы - сдавать вторсырье. 
Принесла на переработку втор-
сырье - очень много пластика, а 
также электронные отходы.

Пластиковые игрушки при-
несла для обмена и сдала оде-
жду, которую мы не использу-
ем, - сказала она.


